
СТЕНОГРАММА 

33-го собрания Законодательной Думы Томской области 

пятого созыва 

 
31 июля 2014 года              г. Томск 

 

Зал  заседаний Законодательной Думы Томской области   10-00 
 

 
Заседание первое         10-00 
 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна 

 

Козловская О.В. Добрый день, уважаемые депутаты! Из 41 депутата сейчас 

на собрании Думы присутствует 32 депутата. Должна подойти Екатерина 

Мефодиевна Собканюк. В зале будет 33 депутата. В командировке депутаты 

Тютюшев А.П., Шпетер А.К., Маркелов В.А. Отсутствует Сергей Александрович 

Кравченко. В отпуске Вяткин Н.А., Громов О.В., Казаков В.В., Кравченко В.К. У 

нас 5 переданных голосов. Прошу прощение, оживление в зале, по ряду наших 

депутатов – там возникла необходимость, связанная со здоровьем. Их отсутствие 

согласовано. Переданные голоса, их всего пять: Маркелов В.А., Тютюшев А.П., – 

Козловской О.В.; Вяткин Н.А., Громов О.В., Кравченко В.К. – Куприянцу А.Б. Вот 

подошла Екатерина Мефодиевна. Я должна вас коллеги проинформировать, что 

Александр Михайлович Феденев в отпуске. На время его отпуска официальным 

представителем Губернатора в Законодательной Думе Томской области назначен 

Анатолий Михайлович Рожков. Он здесь присутствует. Позвольте по традиции 

обратиться с коротким вступительным словом.  

Уважаемые депутаты! Уважаемые приглашенные! 

Июль 2014 года в современную историю войдет, как один из самых 

напряженных и драматичных. Очередной виток обострения конфликта на Ближнем 

Востоке, где гибнут тысячи людей. К сожалению, ситуация на Украине только 

усугубляется. Тысячи погибших и уже сотни тысяч беженцев. Несмотря на 

многочисленные призывы о прекращении кровопролития и начале переговоров, 

кардинальных изменений пока не происходит. Учитывая нескончаемый поток 
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украинских беженцев в приграничные районы, Правительство России довело 

регионам квоты по приему украинских граждан. Томская область до конца года 

должна быть готова принять около 3800 человек и это плюс к тому, что 281 уже 

приехали. Конечно, это потребует решения целого блока социальных вопросов и их 

финансового подкрепления. Знаю, что лично Губернатор и Администрация области 

решают эту задачу. Считаю, будет правильно более подробно обсудить данный 

вопрос на сентябрьском собрании. Страшная трагедия в небе над Донецком стала 

поводом для информационной войны, огульных обвинений в адрес России и 

принятия новых санкций. Погибли 298 человек, граждане нескольких стран. 

Позиция Президента России: «Никто не должен и не имеет права использовать эту 

трагедию для достижения узкокорыстных политических целей». И немало 

экспертов уверены в том, что санкции помогут нашей стране создать более 

эффективную экономику. На фоне обострения политической ситуации в 

отношении России и в Европе и в США, особое место в событиях июля занимает 

саммит глав государств – членов БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, ЮАP). 

Международные эксперты именно с БРИКС связывают рост мировой экономики. 

Сегодня это – более 25 % суши, 40 % населения планеты и почти 20 % мирового 

валового внутреннего продукта. Саммит ознаменовал начало реформы мировой 

финансовой архитектуры. Новый банк развития и Пул валютных резервов – могут 

стать не только серьезными конкурентами существующим в мире институтам 

(МВФ, Всемирный банк, ЕБРР), но и реальной финансовой основой 

многополярного мира, в котором появляются альтернативные центры принятия 

решений и в экономике и в политике. Украинские события серьезно влияют на 

социально-экономическую ситуацию в мире и в России. Минэкономразвития 

подготовило неутешительные варианты сценария развития экономики на 

ближайшие годы. Прогноз таков: Россия – выдержит! Но, доходы бюджета – будут 

сокращать.  

Уважаемые коллеги! В это непростое время мы завершаем весеннюю 

сессию. Нами принято 104 закона, из них 7 – новых. Несмотря на достаточно 

сложную ситуацию с бюджетом, доходы за это время выросли на 2 млрд. рублей. 

Более 70 % из них – средства федерального бюджета. На 2.6 млрд. рублей возросли 
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и расходы, из которых 1.8 млрд. рублей – направлены на программы развития. 

Напомню:  

– почти 600 млн. руб.- на проектирование, строительство и ремонт школ и 

детских садов;  

– 275 млн. руб.– на переселение граждан из аварийного жилого фонда и 

капитальный ремонт многоквартирных домов; 

– около 470 млн. руб. – на поддержку сельского хозяйства; 

– почти 150 млн.руб.- на программу «Земский доктор» и финансирование 

скорой медицинской помощи. Это дополнительные расходы, которые мы с вами 

утвердили в этом году. Рассмотренные в этом году региональные законы коснулись 

всех сфер жизнедеятельности области: 

– целый пакет изменений областных законов направлен на господдержку 

приоритетных отраслей экономики (в т.ч., АПК, ЛПК, НГК); 

– создан новый институт Уполномоченного по защите прав 

предпринимателей; 

– принят областной закон о капитальном ремонте жилья, с которым нам 

предстоит еще очень много работать; 

– существенные изменения внесены в закон о мировых судьях и 

избирательное законодательство; 

– завершено формирование системы оплаты труда и пенсионного 

обеспечения муниципальных служащих;  

– и самый емкий – пакет социальных законов – направлен на рост 

доступности и качества образовательных, медицинских, юридических услуг и мер 

социальной поддержки для детей – сирот, многодетных семей, ветеранов и 

инвалидов. Очень важно, что на рынке социальных услуг растет количество 

некоммерческих организаций (НКО), которые оказывают помощь по реабилитации 

наркозависимым, родителям детей – инвалидов, организуют летний отдых детей и 

группы присмотра и ухода за ними. И все это – результат нашей совместной с 

Администрацией работы над областными законами о ГЧП, о поддержке социально-

ориентированных НКО, подкрепленный дополнительным финансированием из 

областного бюджета.  
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Большой раздел – работа по совершенствованию федерального 

законодательства. В этом году мы уже рассмотрели более 650 проектов 

федеральных инициатив и 156 законодательных инициатив от других субъектов 

Российской Федерации. 

Уважаемые коллеги! Как известно, полным ходом идет подготовка проекта 

бюджета на 3-х летний период и на федеральном и на региональном уровнях. Уже 

сейчас понятно, что без роста налогов сбалансировать бюджеты будет трудно. А, 

значит, и средств на развитие – будет меньше. Поэтому главным для нас, по-

прежнему, остается вопрос привлечения инвестиций в развитие экономики. А для 

этого нужны проекты, которые интересны и бизнесу, и области, и федеральному 

центру. И один из них – проект «ИНО Томск-2020», над которым сейчас активно 

работает Губернатор и Администрация области. 25-го июля в Томске прошло 

заседание рабочей группы, которую возглавляет вице-премьер Аркадий Дворкович. 

Рабочая группа создана по доработке распоряжений Правительства РФ по этому 

проекту. Депутаты в нем тоже принимали участие. Убеждена, что проект призван 

обеспечить комплексное социально-экономическое развитие не только городской 

агломерации, но и всего региона. По мнению Олега Фомичева, замминистра 

экономического развития: «Таких проектов в России – больше нет!». Думаю, что в 

рамках «Часа Губернатора» Андрей Александрович Антонов подробнее 

остановится на этом вопросе. Напомню, что в июле Госдума РФ приняла новый 

федеральный закон «О стратегическом планировании», а в Бюджетный Кодекс 

были внесены изменения, которые возвращают региональным парламентам право 

рассмотрения государственных программ. В этой связи в ходе осеней сессии нам 

потребуется провести актуализацию всего пакета стратегических документов 

области. И эту работу с Администрацией области мы уже начали. 

Другой, не менее важный вопрос – реформа местного самоуправления. 

Принят новый федеральный закон – № 136-ФЗ, который существенно расширил 

права регионов по вопросам организации местного самоуправления. Как вы знаете, 

на майском собрании Думы мы создали рабочую группу по подготовке изменений 

в правовую базу области по вопросам местного самоуправления. В свою очередь, 

свою рабочую группу создала Администрация области, которая подготовила 

«дорожную карту» по реализации реформы. В обсуждении предстоящих 
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изменений участвуют все 138 муниципальных образований области, а это – и 

поселенческий, и районный, и городской уровни. Ведь изменилась сама концепция 

организации местного самоуправления – от идеологии единства правил на всей 

территории страны мы переходим к идеологии дифференцированного подхода и 

максимального учета местной специфики. Не буду забегать вперед, отмечу лишь 

основные новации, которые коснутся всех муниципалитетов. Первое – закон 

предусматривает различные варианты определения структуры местного 

самоуправления и способа выборов глав и представительных органов 

муниципальных образований. Но главное, что право выбора модели организации 

местного самоуправления – предоставлено субъектам Российской Федерации и 

устанавливается областным законом. Второе – закон установил полномочия 

исключительно органов местного самоуправления, которые не могут быть 

переданы другим уровням власти. Вместе с тем, регионам предоставлено право 

перераспределения полномочий между областью и муниципальными 

образованиями, но с обязательным их финансированием из областного бюджета. И 

третья новация – касается распределения и финансового обеспечения вопросов 

местного значения между районным и поселенческим уровнем. Законом также 

закреплен единый перечень вопросов для сельских поселений (13 пунктов). А 

региону дано право дополнительно передать сельскому поселению часть 

«районных» вопросов (их 39). Опять же, при наличии их финансирования. В 

сентябре пакет изменений в областное законодательство будет готов к 

обсуждению. Предстоит большая работа по подготовке и внесению изменений в 

областные законы и в Уставы муниципальных образований. Так что, «скучать» в 

период осенней сессии нам вряд ли придется  

О повестке дня. В повестке собрания 31 вопрос.  

Серьезные изменения предстоит принять в закон об областном бюджете. 

Доходы возрастут почти на 450 млн. рублей (за счет федеральных средств), 

расходы – на 680 млн. рублей (за счет федеральных средств и увеличения 

дефицита). Эти деньги будут направлены на: 

– строительство футбольного манежа в Томске,  

– поддержку сельского хозяйства,  

– жилье для молодых семей,  
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– отдых детей в Крыму,  

– переселение граждан из аварийного жилья и капремонт многоквартирных 

домов,  

– на подготовку коммунального хозяйства к зиме.  

Разговор о том, как увеличить доходы областного бюджета, а главное, – 

выполнить плановые задания, мы продолжим в «Часе Губернатора».  

Нам предстоит внести изменения в региональное налоговое 

законодательство. Поправки к закону «О налоге на имущество организаций» 

освободят от уплаты этого налога участников госпрограммы по газификации 

Томской области, которые строят новые объекты газораспределения 

межпоселкового значения. Это делается для того, чтобы, снизив рост тарифа на 

транспортировку газа (до 25 %), сократить платежи населения, в первую очередь, в 

сельской местности.  

Бюджетно-финансовый комитет подготовил обращение к российскому 

Правительству с предложением зачислять налог на добычу общераспространенных 

полезных ископаемых в местный бюджет по месту нахождения участка недр. Хочу 

отметить, что это предложение уже получило широкую поддержку на томских 

интернет – ресурсах. Есть поддержка этой инициативы и в других субъектах 

Российской Федерации.  

Комитет по социальной политике подготовил законодательную инициативу 

в федеральный закон об обязательном медицинском страховании. Предлагаем 

разрешить Фонду ОМС закупку для больниц медицинского оборудования 

стоимостью до одного миллиона рублей. В действующем законе сегодня это – до 

100 тысяч рублей.  

Учитывая сложную наркологическую ситуацию в регионе, мы продолжаем 

обсуждать проблему борьбы с наркоманией. Напомню, что в июле этот вопрос 

обсуждали члены Совета общественных инициатив. Подготовлено ряд 

предложений, суть которых – активное привлечение общественности к этой работе 

и сохранение финансирования принятых областных программ. Сегодня на 

собрании с информацией выступят начальник Управления ФСКН по Томской 

области и главный врач Томского областного наркологического центра. 
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И в завершение. Уважаемые коллеги!  Как вы знаете, 12-14 сентября пройдут 

юбилейные мероприятия, посвященные 70-летию Томской области и 410-летию 

Томска. В связи с юбилеем, за вклад в социально-экономическое развитие региона 

к областным наградам представлено 44 человека. И нам предстоит сегодня эти 

решения принять. Плюсом к этому, как Вы знаете, Губернатор учредил свою 

награду – медаль «70 лет – Томской области». Она будет вручена 10 000 жителям, 

проживающим в нашем регионе и внесшим вклад в его развитие. Предлагаю 

депутатам внести свой вклад в программу праздника и 1 сентября провести в 

школах области тематические уроки, посвященные развитию Томской области. 

Спасибо за внимание! Прошу всех зарегистрироваться. 

Итак, уважаемые коллеги, в зале 32 депутата. Кворум есть. Есть 

предложение рассмотреть повестку собрания. Она у вас на руках. Повестка 

рассмотрена на Совете Думы. Совет Думы предлагает принять повестку  за основу. 

Прошу проголосовать. 

Голосуется принятие повестки дня за основу. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+5 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Решение принято. Есть изменения или дополнения в 

повестку 33 собрания Законодательной Думы? Нет изменений. 

Голосуется принятие повестки собрания в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………31+5 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

 

Решение принято. Повестка утверждена.  

Козловская О.В. В соответствии с Регламентом сейчас время для заявлений. 

Есть ли депутаты желающие сделать заявление?  

В зале 34 депутата, подошел Владимир Владимирович Казаков.  

Пожалуйста, Наталья Геннадьевна Барышникова. 

Барышникова Н.Г. Уважаемые товарищи! Я сегодня не буду давать оценку 

тем страшным событиям, которые происходят сейчас на Украине. Но хотела бы 
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выразить слова благодарности томичам. Томский Обком и Горком уже 5 месяц 

занимается сбором гуманитарной помощи для беженцев с Украины. Две машины 

уже отправлены в Ростовскую область. Сегодня в своем выступлении скажу о тех 

людях, которые внесли большой вклад в это дело и хочу сказать, что русский 

человек, а под «русским человеком» подразумевается весь наш 

многонациональный народ, никогда не оставался равнодушным к чужой беде, и 

томичи в том числе. Хочу сказать «большое спасибо» в организации этого 

мероприятия преподавателям и студентам Томского государственного 

университета, сотрудникам больницы скорой медицинской помощи, руководителю 

военно-патриотического клуба «Дмитрий Донской» Мохову Николаю Петровичу, 

Испиряну Севаку Размиковичу – депутату Думы города Томска, Кернос Илье 

Васильевичу, Смоляковой Елене Викторовне, Завьяловой Ирине Владимировне, 

Луценко Олегу Алексеевичу- ветерану Великой Отечественной войны, Поляковой 

Марине Никитичне, и многим другим томичам. Особенное «спасибо» ветеранам 

Великой Отечественной войны. Люди приходят и приносят гуманитарную помощь. 

Они, как никто другой знают, что такое война и что такое фашизм. Мы продолжаем 

сбор помощи. Спасибо всем огромное.  

Козловская О.В. Пожалуйста, Алексей Геннадьевич Федоров. 

Федоров А.Г. Уважаемые коллеги! То, что мы изучали в учебниках про 

кризис  капитализма, территориальный раздел и про рынки сбыта – это мы сегодня 

проходим на практике, и поэтому ничего удивительного здесь нет. Всегда надо 

быть к этому готовым, и даже к ухудшению ситуации. Я бы хотел сказать про 

другое. В Томск планируется приехать около четырех тысяч беженцев с Украины. 

Мы тоже им оказывали помощь, как партия, и материальную, и финансовую.  Но 

много лет не делалось и сегодня не планируется выполнять Жилищный кодекс, где 

предусмотрено строительство специализированного жилья. Это служебные 

помещения, помещения маневренного фонда, в которые сегодня мы бы смогли 

спокойно принять беженцев. Это и рабочая сила для Томской области, которой у 

нас не хватает. Поэтому существует еще одна проблема. Ко мне обращаются  

молодые специалисты в городе Томске  из-за того, что не могут взять ипотеку из-за 

низкой заработной платы в бюджетной сфере. Я в свое время обращался в 

Администрацию Томской области, чтобы изменили целевую программу по 
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улучшению жилищных условий учителей, врачей, провизоров. И внесли туда два 

изменения: предоставление социальных выплат для приобретения жилых 

помещений на территории Томской области. А это выплаты первоначального 

взноса, и также субсидирования процентной ставки по ипотечным жилищным 

кредитным договорам в размере 12-13%. Когда в Томске действовала такая 

программа, то в учреждении, которым я руковожу, пришли несколько молодых 

специалистов, закрепились и получили квартиры. И платят они за квартиру всего 

несколько тысяч. Зарплата позволяет им выплачивать за квартиру. Деньги, которые 

потратятся на эту программу соизмеримо меньше, чем мы тратим на проблемы 

обманутых дольщиков. А это уже около миллиарда рублей. Купили квартиры в 1,5-

2 раза выше рыночной цены и дальше будем продолжать это делать. А на это 

нужно будет несколько сотен миллионов рублей на несколько лет. Предлагаю 

Администрации области обратить внимание на мое выступление и начать работу 

по изменению целевой программы. Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо, Алексей Геннадиевич. Пожалуйста, Валерий 

Николаевич Осипцов. 

Осипцов В.Н. Я хотел бы обратить ваше внимание на проблему, которая 

обострилась в последнее время, а именно: это незаконная торговля этиловым 

спиртом из квартир жилых домов. На фоне наркоситуации, которая возникла в 

Томской области, бытовое пьянство ушло на десятый план. Но такая беда есть. На 

своем округе в городе Северск. В 90-е годы в закрытом городе была сотня таких 

точек по продаже спирта. Сейчас, по моей информации, их осталось 10. 

Горожанам, проживающим по соседству, от этого не легче. Я думаю, что в связи с 

тем, что розничная цена на алкоголь увеличивается – дешевле 200-300 рублей 

водки я не вижу, но говорят есть. На водку в магазине цена растет, соответственно 

услуга на сивуху, на спирт увеличивается. В Северске эта беда на лицо. И в Томске 

это тоже есть, но в полумиллионом городе не так заметно. Приведу пример: 3 года 

существует спиртовая точка по адресу улица Горького, 9а. Ее легко узнать. 

Квартира находится на первом этаже «хрущевки». В окне сделана специальная 

дверка  для удобства. И даже над окном сделана крыша. Сделан добротный 

козырек. В общем, все  для удобства клиентов, чтобы сверху ничего не капало. 

Даже есть кнопка для вызова продавца. Клиент сервис ценит. Днем и ночью 
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городские пьяницы толкутся вокруг этих точек в жилых домах, детских площадках, 

школ. Самое главное: полиция реагирует вяло. Не хочу их обижать, но 

складывается мнение, что они расписались в своем бессилии. Хотелось, чтобы 

наши внутренние правоохранительные органы нашли себя в этом вопросе. Спасибо 

за внимание.  

Козловская О.В. Спасибо, Валерий Николаевич. Есть ли еще желающие 

сделать заявление? Нет. Переходим к рассмотрению повестки сегодняшнего 

собрания.  

 

Собрание переходит к рассмотрению первого вопроса повестки дня  

«О назначении на должности мировых судей Томской области». Слово для 

доклада предоставляется Шутееву Олегу Михайловичу – заместителю 

председателя комитета Законодательной Думы Томской области по 

законодательству, государственному устройству и безопасности. Олег Михайлович 

сегодня на заседании Думы представляет комитет и является докладчиком по всем 

вопросам комитета.  

Шутеев О.М. Добрый день, уважаемые коллеги. Томским областным судом 

для назначения на должности мировых судей Томской области на 5-ти летний срок 

полномочий представлены следующие кандидатуры:  

Королевич Виктория Анатольевна, Ленинский судебный район г.Томска на 

судебный участок № 4; 

Рудюк Елена Николаевна, Ленинского судебный район г.Томска на 

судебный участок № 5; 

Рабцевич Дмитрий Александрович, Парабельский судебный район Томской 

области. 

Сегодня на собрании присутствуют заместитель председателя Томского 

областного суда по гражданским делам Школяр Лариса Геннадьевна и 

председатель квалификационной коллегии судей Томской области Кин Аркадий 

Райнгардович.  

Представляется для назначения на должность мирового судьи Ленинского 

судебного района г.Томска на судебный участок № 4 Королевич Виктория 

Анатольевна сроком на 5 лет. Кандидатура рекомендуется квалификационной 
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коллегией судей Томской области. Заявлений от иных граждан в 

квалификационную коллегию судей для назначения на данную должность не 

поступало. Характеризуется положительно. В соответствии с установленной 

процедурой кандидатура рассмотрена на расширенном заседании Совета Думы с 

участием членов комитета по законодательству, представителей Администрации 

Томской области и судейского сообщества и рекомендуется к назначению на 

должность мирового судьи Ленинского судебного района г.Томска на судебный 

участок № 4 сроком на 5 лет. Решение принято единогласно: «за» – 9, «против» – 0, 

«воздержался» – 0. Все поступившие по данной кандидатуре отзывы 

положительные.  

Козловская О.В. Спасибо. Есть ли вопросы к Олегу Михайловичу? 

Вопросов нет. Пожалуйста, Королевич Виктория Анатольевна. Виктории 

Анатольевне много было задано вопросов на Совете Думы. Ответы были полные. 

Пожалуйста, вопросы Виктории Анатольевне. Назначается она сроком на 5 лет в 

Ленинский район города Томска. Есть вопросы? Нет. Можно голосовать? 

Голосуем, коллеги. Спасибо, присаживайтесь. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………27+5 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось…………………….......2 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Решение принято. Хочу обратить ваше внимание, что у нас 

5 переданных голосов. Виктория Анатольевна, мы Вас поздравляем и надеемся, что 

Вы оправдаете доверие депутатского корпуса.  

Пожалуйста, следующая кандидатура. 

Шутеев О.М. Представляется для назначения на должность мирового судьи 

Ленинского судебного района г.Томска на судебный участок № 5 Рудюк Елена 

Николаевна сроком на пять лет. Кандидатура рекомендуется квалификационной 

коллегией судей Томской области. Заявлений от иных граждан в 

квалификационную коллегию судей для назначения на данную должность не 

поступало. Характеризуется положительно. В соответствии с установленной 

процедурой кандидатура рассмотрена на расширенном заседании Совета Думы с 

участием членов комитета по законодательству, представителей Администрации 

Томской области и судейского сообщества и рекомендуется к назначению на 
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должность мирового судьи Ленинского судебного района г.Томска на судебный 

участок № 5 сроком на 5 лет. Решение принято единогласно: «за» – 9, «против» – 0, 

«воздержался» – 0. Все поступившие по данной кандидатуре отзывы 

положительные. 

Козловская О.В. Спасибо. Есть ли вопросы к Олегу Михайловичу? 

вопросов нет. Пожалуйста, Рудюк Елена Николаевна. К Елене Николаевне тоже 

было достаточно много вопросов, ее кандидатура активно обсуждалась. Есть ли 

вопросы к Елене Николаевне? Вопросов нет. Есть предложение проголосовать. 

Голосуем, коллеги. Спасибо, присаживайтесь. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………28+5 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось…………………….......2 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Решение принято. Елена Николаевна, мы Вас поздравляем. 

Пожалуйста, следующая кандидатура.  

Шутеев О.М. Представляется для назначения на должность мирового судьи 

Парабельский судебный район Томской области Рабцевич Дмитрий Александрович 

сроком на 5 лет. Кандидатура рекомендуется квалификационной коллегией судей 

Томской области. Заявлений от иных граждан в квалификационную коллегию 

судей для назначения на данную должность не поступало. Характеризуется 

положительно. В соответствии с установленной процедурой, кандидатура 

рассмотрена на расширенном заседании Совета Думы с участием членов комитета 

по законодательству, представителей Администрации Томской области и 

судейского сообщества и рекомендуется к назначению на должность мирового 

судьи Парабельского судебного района Томской области. Результаты голосования: 

«за» – 9, «против» – 0, «воздержался» – 0. Все поступившие по данной кандидатуре 

отзывы положительные. 

Козловская О.В. Спасибо. Есть ли вопросы к Олегу Михайловичу? 

Вопросов нет. Пожалуйста, Дмитрий Александрович. Дмитрий Александрович 

уехал из Томска работать в Парабельский район. Кандидатура также активно 

обсуждалась. Было много задано вопросов. Если ли вопросы Дмитрию 

Александровичу? Вопросов нет. Могу поставить на голосование? Голосуем, 

коллеги. Спасибо, присаживайтесь. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за……………………27+5 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось…………………….......2 
Результат: принимается.  

Дмитрий Александрович, мы Вас поздравляем.  

После перерыва вручим  всем вновь назначенным судьям удостоверения.  

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области 

«Об областном бюджете на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов» 

(1, 2 чтение). Слово для доклада предоставляется Плиевой Вере Ивановне – 

первому заместителю начальника Департамента финансов Томской области. 

Плиева В.И. Добрый день, уважаемые депутаты! В проекте закона, который 

представлен на ваше рассмотрение, предусмотрено увеличение доходов областного 

бюджета на 446 млн. рублей. Это все целевые средства. Средства федерального 

бюджета и средства фонда реформирования ЖКХ. Перечислю их:  

246 млн. 840 тыс. рублей – строительство объекта «крытый футбольный 

манеж» с искусственным покрытием в городе Томске. В областном бюджете на эти 

цели предусмотрено 95 млн. рублей. Ввод объекта предполагается по графику в 

2014 году; 

38,8 млн. рублей предусмотрено на государственную поддержку сельского 

хозяйства. Там по ряду направлений. Объем субсидий в целом из федерального 

бюджета в целом составит 429 млн. рублей; 

21 млн. 460 тыс. рублей предусмотрено на обеспечение жильем молодых семей. 

В областном бюджете на эти цели предусмотрено софинансирование 20 млн. рублей. 

По муниципальным образованиям эти средства пока не распределены.  

11 млн. 825 тыс. рублей предусмотрены на финансовое обеспечение 

мероприятий, связанных с отдыхом и оздоровлением детей в Крыму и Севастополе. 

Это средства из федерального бюджета. Мелкие суммы я называть не буду. И за 

счет средств государственной корпорации фонда содействия и реформирования 

жилищно-коммунального хозяйства предусмотрены 126 млн. рублей дополнительно. В 

том числе, на 75 млн. рублей увеличены лимиты Томской области на обеспечение 

мероприятий по переселению граждан из аварийного жилищного фонда. Объем 
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ассигнований из фонда составит 308 млн. рублей. С учетом средств, которые 

предусмотрены в областном бюджете. В областном бюджете на эти цели 

предусмотрено 348 млн. рублей. Общий объем ассигнований на переселение составит 

656 млн. рублей. Кроме того, 50,9 млн. рублей предусмотрено на обеспечение 

мероприятий по капитальному ремонту многоквартирных домов. В областном 

бюджете на эти цели предусмотрено софинансирование 42 млн. рублей. Получателем 

средств будет являться региональный оператор - это Фонд капитального ремонта. Это 

то, что касается целевых средств. На расходы по этим же направлениям, согласно 

целям их получения, средства также предусмотрены.  

За счет средств областного бюджета расходы увеличены на 231 млн. 755 тыс. 

рублей. По каким направлениям:  

24 млн. рублей это увеличение субсидий некоммерческой организации 

региональный Фонд капитального ремонта многоквартирных домов. Необходимость 

увеличения связана с необходимостью выполнения в полном объеме функций, 

установленных Жилищным Кодексом Российской Федерации. Это проведение 

технического обследования зданий, учет фондов капитального ремонта, создание 

системы общественного контроля, подготовка договоров капитального ремонта, 

расходы по отправке договоров и т.д. Там много направлений, которые не были 

изначально учтены; 

2 млн. 457 тыс. рублей предусмотрены на осуществление расходов по 

обслуживанию здания, которое было передано с апреля 2014 года в оперативное 

управление Комитета по обеспечению деятельности мировых судей. Здание находится 

в областной собственности. Поскольку оно передано Комитету мировых судей, то для 

его обслуживания есть необходимость увеличения расходов.  

205 млн. рублей предусмотрено на предоставление межбюджетных трансфертов 

муниципальным образованиям Томской области. В том числе: 

45 млн. рублей на мероприятия, требующие безотлагательного решения по 

подготовке ряда муниципальных объектов коммунального хозяйства к работе в зимних 

условиях. Это затрагивает Асиновский район и Колпашевский район. 10 млн. руб., в 

рамках этой суммы, зарезервированы для подготовки объектов, нераспределенные 

средства в связи с возникновением чрезвычайных непредвиденных ситуаций. 
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10,6 млн. рублей предусмотрено на завершение комплексного капитального 

ремонта здания Пудинской школы города Кедрового в рамках программы по развитию 

общего и дополнительного образования. Школа должна быть сдана до 1 сентября 2014 

года. При завершении работ выяснилось, что средств на этот объект не хватает. 

22,6 млн. рублей предусмотрена на компенсацию расходов по организации  

теплоснабжения теплоснабжающими организациями, использующими в качестве 

топлива нефть или мазут. В связи с превышением в 2014 году фактической цены 

топлива на прогнозный на 1,9 тыс. рублей за тонну. На 2014 год расчет субсидий 

осуществлялся из расчета стоимости нефти 13,6 тыс. рублей за тонну, а фактическая 

стоимость нефти за тонну составила 15,5 тыс. рублей за тонну. В областном бюджете 

на эти цели предусмотрено 71 млн. рублей. 

100 млн. рублей предусмотрены на предоставление субсидий бюджету 

муниципального образования город Томск на осуществление функций областного 

центра для приобретения специализированной техники для уборки улично-дорожной 

сети в зимнее время. По предварительной информации из администрации города 

Томска будет приобретено 34 единицы техники; 

27 млн. рублей на предоставление субсидий бюджету муниципального 

образования город Томск для завершения строительства и ввода в эксплуатацию 

объекта строительство улицы Степановской в городе Томске. 

Это то, что касается увеличения расходов. Кроме того, произведено 

перемещение ассигнований, в связи с необходимостью уточнения бюджетной 

классификации и в связи с необходимостью уточнения направления расходов.  

С учетом внесенных поправок доходы областного бюджета на 2014 год составят 

50 млрд. 130 млн. рублей, в том числе налоговый и неналоговый – 40 млрд. 451 млн. 

рублей. Расходы 54 млрд. 108 млн. рублей. Дефицит 3 млрд. 978 млн. рублей или 9,8%. 

Верхний предел государственного внутреннего долга на 1 января 2015 года составит 

18 млрд. 500 млн. рублей или 45,7% от объема доходов.  

Все заключения на законопроект получены. Все заключения положительные. 

Есть замечания у Контрольно-счетной палаты, которые не препятствуют принятию 

закона. Были вопросы у депутатов. Были вопросы у Контрольно-счетной палаты. До 

заседания Думы соответствующие пояснения были даны и направлена 
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соответствующая информация.  Прошу рассмотреть и поддержать для принятия в 2-х 

чтениях. Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо, Вера Ивановна. Есть ли вопросы? Пожалуйста, 

Борис Алексеевич. Потом Лев Федорович. 

Мальцев Б.А. Вера Ивановна, в селе Кожевниково сдается самая крупная 

школа Томской области. Более 11 тысяч квадратных метров и почти 50 тысяч 

кубометров. Я говорю кубометров, потому что одна из самых высоких школ. Сдать 

должны 1 сентября 2014 года. Не хватает 50 млн. рублей. Мы сейчас полмиллиарда 

делим. Единственно приличную школу сдаем… Вы знаете об этой проблеме? 

Плиева В.И. Борис Алексеевич, я не знаю о том, что не хватает 50 млн. 

рублей. Когда возникают такие ситуации, безусловно, они рассматриваются и 

каким-то образом решаются. Там же есть условия софинансирования. Надо 

смотреть все обстоятельства, почему возникла такая дополнительная потребность. 

Либо изначально неправильно была составлена смета. 

Мальцев Б.А. Изначально не заложили в смету. 

Плиева В.И. Давайте мы Вам на этот вопрос ответим позднее. 

Мальцев Б.А. Хорошо. 

Козловская О.В. Давайте сделаем протокольную запись, и Вы нам 

информацию предоставите. Пожалуйста, Лев Федорович. Потом Владимир 

Владимирович.  

Пичурин  Л.Ф. Вера Ивановна, помогите мне, пожалуйста, разобраться в 

первых трех цифрах. Видимо, я что-то не понимаю. Более 20 млн. рублей на 

обеспечение жильем молодых семей. Около 40 млн. рублей – сельскому хозяйству. 

И 250 млн. рублей на крытый футбольный манеж. Видимо, я что-то не понимаю, но 

так быть не должно.  

Плиева В.И. Во-первых, я сказала, что это целевые средства федерального 

бюджета. В данном случае от области не зависит, какая сумма средств была 

выделена.  

Козловская О.В. Т.е. эти деньги нам дает федерация? 

Плиева В.И. Да. Поскольку по крытому манежу …  

Козловская О.В. Пожалуйста, Владимир Владимирович, Ваш вопрос 
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Казаков В.В. Уважаемая, Вера Ивановна. Скажите, пожалуйста, Лев 

Федорович правильно задал вопрос… Вы сказали, что от нас ничего не зависит, а 

что зависит от области в рамках получения этих целевых средств? 

Плиева В.И. На самом деле я не так сказала, что от нас ничего не зависит. 

Как раз от нас зависит. Поскольку средства федерального бюджета привлекаются 

на условия софинансирования. Соответственно область должна обеспечивать 

софинансирование для того, чтобы привлечь определенные средства.  

Казаков В.В. Почему именно такие параметры выбирает область? 

Приоритеты? Это первый вопрос. Лев Федорович правильно задает вопрос. Мы что 

не может обосновать необходимость средств для обеспечения молодых семей 

жильем? Нет у нас таких возможностей?  

Плиева В.И. Я думаю, что сейчас этот вопрос не ко мне. 

Казаков В.В. Спасибо. Сумма, которую мы получили в доходах одна, а в 

распределяем совсем другую сумма, и она достаточно большая. Рост внешнего 

долга увеличивается. С чем связаны такие расходы? Мы можем себе это 

позволить?  

Плиева В.И. Пока мы это себе еще можем позволить.  

Казаков В.В. До каких пределов? 

Яврумян П.А. До 100%! 

Плиева В.И. Нет, коллеги. Перед нами стоит задача и у нас есть областной 

закон, который ограничивает нас в долговой нагрузке не выше 50%. Мы это 

направление выдерживаем.  

Казаков В.В. Т.е. мы идем до 50%? 

Плиева В. И. Во всяком случае это предельная нагрузка, которую мы можем 

себе позволить. Не больше. 

Казаков В.В. Я для себя, как для депутата спрашиваю, на срок своих 

полномочий я могу муниципальный долг увеличивать до 50%? 

Плиева В.И. Вы, по большому счету, можете увеличивать и до 100% , 

только что потом дальше будете делать?  

Козловская О.В. Уважаемые коллеги! Давайте так, задаете вопрос – 

получаете ответ. Затем у нас с вами будет обсуждение. Давайте придерживаться 

порядка.  
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Казаков В.В. Скажите, Вера Ивановна, можно ли получить от Вас 

информацию сейчас или чуть позже по годам, сколько субсидий в город Томск 

выделено в этом году и сколько было выделено в предыдущие годы? 

Плиева В.И. Конечно можно. Вы хотите по всем направлениям? В целом? 

Казаков В.В. Конечно, в целом.  

Плиева В.И. Мы Вам предоставим эту информацию. 

Казаков В.В. Спасибо. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Паруир Амаякович. Затем Евгений 

Викторович. 

Яврумян П.А. Вера Ивановна, если появились «копейки», может быть, мы 

найдем деньги для паспортизации муниципальных дорог? Эта проблема осталась 

открытой. И второе. Может быть, мы найдем деньги и сделаем несколько общих 

проектов для области, например, строительство школ, клубов, 2-х квартирных 

домов? Чтобы потом можно было применять эти проекты во всех районах?  

Плиева В.И. Спасибо за вопрос, Паруир Амаякович. Несмотря на то, что Вы 

задали конкретный вопрос, я отвечу на него в целом. Область перегружена 

расходными обязательствами, что касается социальной сферы. В том числе 

связанных с реализацией майских Указов Президента РФ. И, тем не менее, то, что 

касается строительства детских садов, школ, область работает в этом направлении. 

Вопросы решаются и в рамках бюджета 2014 года. Оксана Витальевна называла 

какие средства выделяются и в том числе, будут внесены предложения в рамках 

бюджета 2015 года. Конечно, мы бы хотели по разным направлениям. Я вам 

назвала параметры областного бюджета. Мы находимся уже на пределе долговой 

нагрузки. Поэтому, те предложения, которые вносятся сейчас, это предложения 

жизнеобеспечения области и качества жизни населения.  

Козловская О.В. Спасибо. Евгений Викторович, Ваш вопрос. 

Баранов Е.В. Вера Ивановна, скажите, пожалуйста, сколько тратит область 

в год на обслуживание долга, который мы сейчас обсуждаем и постоянно 

увеличиваем?  

Плиева В.И. На обслуживание долга мы сейчас тратим около 1,5 млрд. 

рублей.  

Козловская О.В. А в бюджете у нас заложено 1,6 млрд. рублей? 
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Плиева В.И. Да. Не будет долга, не будет этих расходов. 

Козловская О.В. Достаточно? Пожалуйста, Сергей Николаевич. 

Брянский С.Н. Вера Ивановна, я не расслышал, сколько мы городу Томску 

дает на САХ, на покупку техники? 

Плиева В.И. 100 млн. рублей. 

Козловская О.В. Достаточно? Позиция комитета, Александр 

Брониславович? 

Куприянец А.Б. Коллеги, бюджетно-финансовый комитет рассмотрел. 

Заключения получены все положительные. Есть все основания рекомендовать 

принять данный законопроект в 2-х чтениях.  

Козловская О.В. Есть ли вопросы к Александру Брониславовичу? Вопросов 

нет. Спасибо. Кто бы хотел выступить? 

Пичурин Л.Ф. Я бы хотел реплику подать! Я понимаю, что это не все 

цифры расходов по тому или иному параметру. Надо радоваться, что нам 

государственные власти дают соответствующие деньги на тетрадки. Но 

распределение интересов власти характеризует саму власть. На первом месте 

спорт. И это здорово! И на последнем - молодые специалисты. Т.е. наше будущее! 

Спасибо.  

Козловская О.В. Спорт тоже наше будущее. Пожалуйста, Алексей 

Геннадьевич. 

Федоров А.Г. Уважаемы коллеги! Все-таки я бы хотел обратить внимание на 

приоритеты бюджета. Я понимаю, что приходится «разруливать» ситуацию, 

сложившуюся в экономике Томской области в последние годы. Но, становится все 

больше предприятий, которые уходят от налогов, переходят на «серую» схему 

заработной платы в связи с кризисом. И это, я думаю, когда будут докладывать по 

налогам, нам расскажут. Второе. Мы говорим о поддержке молодежи. ВУЗы везде 

отрапортовали, что больше подано заявлений, больше пришло учиться студентов. 

Но как  мы их удержим? Молодежь за те деньги, которые прошли по увеличению 

заработной платы, не хочет идти работать в бюджетные организации, потому что 

нагрузка и заработная плата не позволяют полноценно работать и оплачивать 

кредиты. Поэтому, сегодня, я считаю, что при корректировке бюджета не надо 

тратить деньги на обманутых дольщиков, спасая мошенников, которые сегодня 
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спокойно живут за границей или в других местах нашей России. Тех, которые 

получили свои деньги, и мы за них заплатили второй раз из бюджета. И такие 

приоритеты, задачи и цели, я думаю, просто суммы несоизмеримые. Я согласен с 

Казаковым, 1 млрд. рублей тратим на бассейн, и дальше будем тратить на бассейн в 

«Зеленых горках», 250 млн. рублей на различные мероприятия. И это вместо того,  

чтобы помочь молодежи, тысячам семей получить квартиры, и тем самым сразу 

улучшить демографическую ситуацию в области. Это поможет молодым 

специалистам закрепиться в бюджетной сфере, особенно в городах Северск, Томск 

и других города, а не только на селе. Мы сегодня практически этот вопрос не 

рассматриваем и не решаем. Не при корректировке бюджета, не при принятии 

бюджета. Поэтому я считаю необходимым такие приоритеты, как молодые 

специалисты и строительство специализированного жилищного фонда,  должны 

быть заложены в бюджет, если мы дальше хотим существовать как область и иметь 

перспективу, чтобы молодежь к нам приезжала работать.  

Козловская О.В. Спасибо. Еще есть желающие высказаться? Пожалуйста, 

Владимир Владимирович. 

Казаков В.В. Уважаемые коллеги, мы задали вопрос: у нас на обслуживание 

долга уходит 1,5 млрд. рублей. Мы сейчас опять увеличиваем расходную часть. Я 

не буду сейчас голосовать за такой бюджет. Что мы оставим тем, кто придет?  

Плиева В.И. Над доходами надо работать. 

Козловская О.В. Еще есть желающие выступить? Паруир Амаякович. 

Яврумян П.А. Я хочу своих коллег успокоить по поводу внутреннего долга. 

У наших соседей по 70-80%. Так что 50%, я думаю, это еще не предел. Не надо 

бояться, надо идти вперед. 

Козловская О.В. Еще желающие есть? Достаточно? Голосуем принятие 

законопроекта в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………26+5 

Проголосовало против………………3 
Воздержалось……………………......2 
Результат: принимается.  

Есть ли изменения и дополнения к 1-му чтению законопроекта? Нет. 

Голосуем принятие закона во 2-ом чтении и постановление к нему. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за……………………25+5 
Проголосовало против………………4 
Воздержалось……………………......4 
Результат: принимается.  

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О Законе Томской области «О внесении изменения в Закон Томской области 

«О расходах областного бюджета, обеспечивающих инвестиционную и 

инновационную деятельность в Томской области на 2014 год» (1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Плиевой Вере Ивановне – первому 

заместителю начальника Департамента финансов Томской области. 

Плиева В.И. Спасибо, Оксана Витальевна. В соответствии с поправками, 

которые внесены в закон об областном бюджете, закон-спутник, расходы 

увеличены на 384 млн. рублей и общий объем по этому закону составит 6 млрд. 342 

млн. рублей. Заключения все получены положительные. Борис Алексеевич задавал 

вопрос, сколько было в прошлом году. В прошлом году по этому закону было 7 

млрд. рублей. 

Козловская О.В. Вопросы есть к Вере Ивановне? Нет. Позиция комитета. 

Александр Брониславович, пожалуйста. 

Куприянец А.Б. Есть предложение поддержать, принять в 2-х чтениях. 

Хочу ответить тем, кто сомневается. Это бюджет развития как раз тот, который мы 

принимаем, и который дает развитие дальше что-то делать и развиваться. И он у 

нас с вами идет с ростом.  

Козловская О.В. Пожалуйста, вопросы к Александру Брониславовичу. Нет? 

Желающие выступить? Голосуем принятие законопроекта в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………26+5 
Проголосовало против………………2 
Воздержалось……………………......3 
Результат: принимается.  

Изменения и дополнения к 1-му чтению есть? Нет. Голосуем принятие 

закона во 2-ом чтении и постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………24+5 

Проголосовало против………………1 
Воздержалось……………………......5 
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Результат: принимается.  

 

 
Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области 

«Об основных гарантиях прав ребенка на территории Томской области» (1, 2 

чтение). Слово для доклада предоставляется Шапаревой Маргарите Анатольевне 

– и.о. начальника Департамента по  вопросам семьи и детей Томской области. 

Шапарева М.А. Добрый день, уважаемые депутаты! Вашему вниманию 

представлен законопроект, который носит по своей сути технический характер. В 

законопроекте предлагаются основные два изменения. Первое изменение, это 

приведение в соответствие используемой в действующем законе терминологии. 

Терминология приводится в соответствие с терминологией действующего 

законодательства Российской Федерации. Второе изменение, которое предлагается, 

это уточнение полномочий Администрации Томской области в отношении 

объектов государственной или муниципальной собственности, которая входит в 

инфраструктуру для детей. Предлагается установить правовой механизм 

аналогичный механизму, который действует в Законе Томской области «Об 

образовании в Томской области», который был принят осенью прошлого года. 

Какие-либо негативные социально-экономические последствия отсутствуют. 

Дополнительных расходов в бюджете не потребуется. Получены все необходимые 

заключения. Хотелось бы обратить внимание на заключения Министерства 

юстиции, в котором предлагается редакционная поправка. Мы с ней согласны. 

Предлагаем принять эту поправку. Просим поддержать данный законопроект и 

принять его в 2-х чтениях.  

Козловская О.В. Спасибо. Есть ли вопросы к Маргарите Анатольевне? 

Пожалуйста, Владимир Владимирович. 

Казаков В.В. Маргарита Анатольевна, я знаю, что Вы недавно исполняете 

обязанности начальника данного Департамента. Скажите, пожалуйста, с домами, в 

которые мы заселили детей-сирот все нормально? Есть какие-то проблемы? 

Шапарева М.А. То, что касается заселения детей-сирот в 

специализированный жилищный фонд, конечно, проблемы есть. Но эти проблемы 

решаемые. Практически каждый объект находится под контролем Департамента, и 
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если возникает проблема, то совместно с главами муниципальных образований мы 

эти проблемы решаем.  

Казаков В.В. Т.е. Вы все проблемы знаете. И если проблемы есть, то они 

решаемые? Какая сегодня основная проблема?  

Шапарева М.А. В настоящий момент основная проблема у нас состоит в 

том, что те, специализированные жилые помещения, которые уже занимаются 

лицами из числа детей-сирот, к большому сожалению, там накапливается долг по 

оплате коммунальных услуг. Это проблема, над которой мы работаем.  

Казаков В.В. Второй вопрос: Маргарита Анатольевна, дом по ул. 

Профсоюзная, д.7, до сих пор подключен к теплу по временной схеме. Скоро 

начинается отопительный сезон. Уже более 1,5 лет, как дом сдан, но до сих пор 

подключен по временной схеме.  

Шапарева М.А. Об этой ситуации нам также известно. Буквально на 

прошлой неделе мы выезжали, проводили общее собрание жильцов, по указанному 

адресу – Профсоюзная, 7. Собрание проводилось в присутствии обслуживающих 

управляющих компаний, сотрудников Департамента, представителей органов 

местного самоуправления. О проблеме мы знаем. Над ней работаем совместно с 

городом.  

Козловская О.В. Спасибо. Уважаемые коллеги! Я все-таки хочу обратить 

ваше внимание. Мы сейчас обсуждаем проект закона. Тема, которую поднял 

Владимир Владимирович, безусловно, очень важная. Леонид Эдуардович, может 

быть, есть смысл  в рамках комиссии посмотреть ее подробнее? Я чувствую по 

заинтересованности депутатов. Сейчас предлагаю обсудить законопроект. 

Пожалуйста, Наталья Геннадиевна. 

Барышникова Н.Г. Маргарита Анатольевна, вопрос по сравнительной 

таблице. В абзаце 8 пункта 1 статьи 3, в конце абзаца убрали слово «воспитание». 

Было «образование, воспитание, отдых и оздоровление, развитие детей». Сейчас 

«образование, отдых и оздоровление детей». С чем это связано? 

Шапарева М.А. Это связано с тем, что приводили в соответствие с 

действующим Федеральном законом «Об образовании».  

Барышникова Н.Г. Т.е. в федеральном законе у нас воспитание не 

предусмотрено?  
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Шапарева М.А. У нас «вычищаются» формулировки. В действующей 

редакции «образование, отдых и оздоровление». 

Козловская О.В. Надо посмотреть. Это может остаться в других статьях. 

Есть еще вопросы к Маргарите Анатольевне? Нет вопросов. Спасибо, Маргарита 

Анатольевна. Леонид Эдуардович Глок – председатель комитета Законодательной 

Думы Томской области по труду и социальной политике.  

Глок Л.Э. На комитете данный законопроект рассмотрен. Принято решение, 

чтобы принять в 2-х чтениях. Что касается вопроса Натальи Геннадьевны, то 

воспитание это часть образования. Под образованием понимается обучение, 

воспитание и развитие ребенка. Поэтому это все учитывается в одном слове – 

образование. Предлагаю принять в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Есть вопросы к Леониду Эдуардовичу? Нет вопросов. Есть 

ли желающие выступить? Нет. Голосуем принятие законопроекта в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………29+5 

Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......3 
Результат: принимается.  

Есть изменения или дополнения к редакции законопроекта в первом чтении? 

Голосуем принятие закона во 2-ом чтении и постановление к нему с учетом 

поправки Минюста.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………30+5 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......2 
Результат: принимается.  

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О проекте закона Томской области «О комиссиях по делам 

несовершеннолетних и защите их прав в Томской области» (1 чтение). 

Администрация Томской области просит заменить докладчика в связи с тем, что 

Чингис Маметович Акатаев заболел. Не будет возражений, коллеги? Выступает  

Сорогов Михаил Леонидович – секретарь областной комиссии по делам 

несовершеннолетних и защите их прав. Пожалуйста, Михаил Леонидович. Очень 

полно и профессионально докладывал на комитете. 
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Сорогов М.Л. Уважаемые депутаты! Данный законопроект подготовлен в 

целях приведения законодательства Томской области в сфере регулирования 

деятельности комиссии по делам несовершеннолетних в Томской области в 

соответствие с федеральным законодательством. В связи с принятием 

постановления Правительства Российской Федерации от 6 ноября 2013 года «Об 

утверждении примерного Положения о комиссиях», возникла необходимость о 

признании утратившим силу Закона Томской области от 9 ноября 2007 года «О 

комиссиях по делам несовершеннолетних в Томской области». В соответствии с 

новым примерным Положением мы данным законопроектом предлагаем 

урегулировать порядок создание и осуществлении деятельности комиссии, 

уточнить понятие комиссии по делам несовершеннолетних, ранее комиссия 

определялась как постоянно действующий межведомственный коллегиальный 

орган, теперь предлагается формулировка «коллегиальный орган системы 

профилактики безнадзорности правонарушений». Уточняется система комиссии. 

Выделяются областная комиссия и районные. Районные комиссии в городах ранее 

выделялись как «иные комиссии». Четко регламентируется статус комиссий. В 

частности их функции по координации деятельности органов учреждении системы 

профилактики. Законодательно закрепляются полномочия председателя комиссии, 

его заместителя, ответственного секретаря и членов комиссии. Кроме этого, 

предлагается определить случай и порядок применения мер воздействия в 

отношении совершеннолетних и их родителей или законных представителей. Т.к. 

муниципальные комиссии достаточно много рассматривают вопросы не 

административного характера, а меры воспитания и воздействия не предусмотрены  

федеральным законодательством, поэтому мы устанавливает региональным 

законодательством. Необходимо отметить, что в целях приведения в соответствие с 

примерным Положением многие субъекты Российской Федерации уже приняли 

проект закона. На проект получены все положительные заключения прокуратуры, 

минюста, юридического отдела и Совета муниципальных образований. Просим вас 

принять данный законопроект в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Пожалуйста вопросы к Михаилу Леонидовичу. 

Пожалуйста. 
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Глок Л.Э. Михаил Леонидович, когда мы на комитете обсуждали данный 

законопроект, я задавал Вам несколько вопросов, на мой взгляд, носят 

концептуальный характер, по положению о комиссии по этому закону. Вы 

предлагаете принять в 2-х чтениях? Решение комитета было принять в 1-ом чтении. 

У меня вопрос по поводу поручений, которые дает председатель комиссии. Вы 

говорите, что это координационный орган, что председатель комиссии может 

давать обязательные к исполнению поручения членам комиссии, в том числе тем, 

которые не находятся в подчинении его ведения и которые приняты в комиссию по 

согласованию. Как Вы объясните эту ситуацию? 

Сорогов М.Л. В данном случае председатель дает поручение закрепляемое 

постановлением комиссии, обязательным для исполнения. Не именно поручает 

члену комиссии сделать какое-либо дело, а закрепляется постановлением. В 

данном случае, все голосуют, принимается решение и исполняется данное 

поручение.  

Глок Л.Э. Извините, по тексту закона немного не так. Там сказано, что 

председатель комиссии дает поручение обязательное для исполнения членам 

комиссии. Нет  ссылки о том, что это решение принимается на комиссию. 

Сорогов М.Л. Но в данном случае там есть ссылка на то, что решение 

комиссии закрепляется постановлением. 

Козловская О.В. Извините, пожалуйста, Михаил Леонидович, закон внесен 

на Думу в 1-м чтении. Мы об этом договорились на комитете. Вы не возражали. 

Что за это время произошло? В чем спешка? 

Сорогов М.Л. В то время не было заключений. 

Козловская О.В. Если даже у председателя комитета есть неснятые 

вопросы, давайте в сентябре сделаем все уточнения и примем закон?  

Сорогов М.Л. Хорошо. 

Козловская О.В. Вы не настаиваете? 

Сорогов М.Л. Нет. 

Козловская О.В. Коллеги, еще есть вопросы? Нет. Леонид Эдуардович, 

позиция комитета. 

Глок. Л.Э. Мы не рассматривали этот законопроект на комитете. Это вопрос 

комитета Кравченко В.К. Мы рассматривали этот вопрос на комиссии и 
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рекомендовали внести для рассмотрения в 1-м чтении. Вопросов к законопроекту 

было очень много. На то, что не было заключений, на это вообще не обращали 

внимания. Закон требует существенной доработки, поэтому принимать его надо 

только в 1-м чтении.  

Козловская О.В. Спасибо. Коллеги, есть ли еще желающие выступить. 

Пожалуйста, Лев Федорович. 

Пичурин Л.Ф. У меня маленькая реплика. Формулировка закона позволяет 

допустить некоторую двусмысленность. Я прочитаю: «О комиссиях по делам 

несовершеннолетних и защите их прав». Чьих прав? Конечно, речь идет о защите 

прав комиссий. Но прочитать можно, как прав несовершеннолетних. Поэтому 

слово «их» надо, конечно, заменить. И читать «О комиссиях по делам 

несовершеннолетних и защите прав этих комиссий в Томской области».  

Глок. Л.Э. Нет, Лев Федорович. В данном случае речь идет о защите прав 

несовершеннолетних.  

Козловская О.В. Коллеги, у нас идет обсуждение закона. У нас не идет 

обсуждение позиции комитета. Сейчас Олег Михайлович доложит. 

Пичурин Л.Ф. Если речь идет о правах несовершеннолетних, то надо так и 

сказать. Тут не правильно написано. 

Козловская О.В. Мы принимаем в 1-м чтении. Давайте ко 2-му чтению 

посмотрим и название закона еще раз. К этому вопросу вернемся. Но это уже 

немного другая история. Пожалуйста, Олег Михайлович, позиция комитета? 

Шутеев О.М. Данный проект закона был рассмотрен на комитете и 

рекомендован для принятия в 1-м чтении. Несмотря на то, что поступили 

положительные заключения, и мы хотели рекомендовать принять в 2-х чтениях, но 

если есть еще вопросы именно по тексту закона, то я думаю, что надо принимать 

только в 1-м чтении. Это мое мнение как депутата. 

Козловская О.В. Спасибо. Есть ли вопросы к Олегу Михайловичу? 

Администрация Томской области не настаивает? Давайте ограничимся и 

проголосуем 1-е чтение закона.  

Голосуется принятие законопроекта в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………32+5 
Проголосовало против………………0 



 28 

Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

 
Объявляется перерыв 30 минут. 

 

Заседание второе         11-45 

 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна 

 

Проводится регистрация. Зарегистрировалось 30 депутатов. Кворум имеется. 

Собрание полномочно продолжать работу. 

 
Козловская О.В. вручила удостоверения вновь назначенным мировым 

судьям. 

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«Информация о наркологической ситуации в Томской области и результатах 

борьбы с незаконным оборотом наркотических средств за 2013 год и 1 

полугодие 2014 года».  

Слово для доклада предоставляется Толстоносову Игорю Валерьевичу – 

начальнику Управления Федеральной службы по контролю за оборотом 

наркотиков по Томской области. 

Толстоносов И.В. Уважаемые депутаты, я благодарю за предоставленную 

возможность доложить о наркоситуации в Томской области. Социологический 

опрос, рост количества обращений граждан в правоохранительные органы, 

подтверждает, что проблема наркомании, незаконного оборота наркотиков по-

прежнему вызывает беспокойство жителей области. Анализ наркообстановки в 

2013 году подтверждает наши прогнозы об увеличении насыщенности нашего 

региона синтетическими и дизайнерскими наркотиками на ряду с 

распространением героина и растительных наркотических средств. С ростом 

популярности потребления дизайнерских наркотиков сохраняется высокий уровень 

латентности наркомании, прежде всего в молодежной среде. Наличие очагов 

произрастания дикорастущих растений, ввозимый в область героин, стремительная 
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экспансия синтетических наркотиков позволяет считать наркообстановку 

подверженной изменениям. Проводимый мониторинг оценил ее как 

предкризисную. Трансформация наркорынка привела к 5-ти кратному увеличению 

лиц, допускающих немедицинское потребление наркотиков синтетического ряда, 

выявленных в ходе административной практики. Увеличение числа выездов скорой 

медицинской помощи в случаях отравлений несовершеннолетних от наркотиков, в 

том числе учащихся, факты оказания помощи непосредственно в учебных 

заведениях, свидетельствует о повышенном уровне наркотизации молодежной и 

подростковой  среды. В текущем году удельный вес, выявленных на территории 

Томской области    наркопреступлений, впервые за несколько лет превысил  10% от 

общего количества зарегистрированных. Кроме того, если по количеству 

зарегистрированных  общеуголовных преступлений в области наблюдается 

определенная стабилизация, то по количеству наркопреступлений отмечается рост 

на 13%. Наши усилия были направлены на координацию деятельности органов 

исполнительной власти в сфере оборота наркотиков, а также в области 

противодействия их незаконному обороту и профилактики наркопреступности. Так 

Управление систематически информирует органы государственной власти региона, 

в том числе и вас, коллеги, не только о наркоситуации, но и по различным аспектам 

оперативной служебной деятельности. Кроме того, председателю 

антинаркотической комиссии,  Губернатору Томской области направлялась 

информация по проблеме, связанной  с незаконным оборотом синтетических 

наркотиков, о противодействии распространению немедицинского употребления 

наркотического средства дезоморфина, о наркоситуации в отдельных 

муниципальных образованиях области. Эти вопросы легли в основу работы и 

решений антинаркотической комиссии. Более подробно о принятых мерах 

остановлюсь далее в процессе своего выступления. Аналогичная работа по 

информированию глав муниципальных образований организована высшими 

межрайонными подразделениями. Хотел бы остановиться по результатам 

полицейской деятельности Управления  в плане противодействия, так 

называемому, предложению наркотиков, как определенному направлению 

стратегии антинаркотической политике. Для более объективной оценки 

результатов деятельности за рассматриваемый период, буду говорить о вкладе 
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Управления в областные показатели. Доля выявленных наркопреступлений в 

текущем году в сравнении с показателями на конец 2013года возросла с 43% до 

49%, а по тяжким и особо тяжким преступлениям с 45% до 48%. Сразу хочу 

отметить, что доля таких преступлений в общем массиве возросла с 83% (в 

2011году), до 88% (в текущем). Положительная динамика увеличения вклада  

Управления в областные показатели противодействия наркопреступности 

отмечается по количеству раскрытых преступлений связанных со сбытом - с 44% 

до 52%; с содержанием наркопритонов с 86% до 95%. Управлением расследовано 

13 преступлений, связанных с контрабандой наркотиков. Таким образом, 

перекрыты международные каналы поставки наркотических средств, 

сильнодействующих веществ и связанных с ними легализации преступных 

доходов. Наш вклад в эти направления составляет 88% и 100% соответственно. О 

повышении эффективности работы по изъятию наркотических средств, 

психотропных сильнодействующих веществ говорят следующие цифры: в 

2013году Управлением изъято почти 70% наркотиков; в 1-ом полугодии 2014года 

показатель вырос до 84%. 

            При этом, если в 2013 году вклад по изъятию отдельных видов 

наркотиков составлял: 35% - гашиш, 90%-героин, то в текущем году эти цифры 

возросли и составляют 80% и 97% соответственно. Если говорить о конкретных 

результатах, то Управлением за 1,5 года из незаконного оборота суммарно изъято  

230 кг наркотических средств. Я прошу, уважаемые депутаты, обратить внимание 

на эту цифру. Если перевести на дозы, то на каждого жителя Томской области 

приходится более 9 доз в зависимости от вида наркотиков. Кроме этого, в процессе 

нашей деятельности, мы изымаем оружие, в том числе автоматическое, взрывчатые 

вещества. Конечно, мы не выявляем и не документируем знаковые преступления-

убийства и т.д., но все мы понимаем, что за наркотиками - судьбы людей и 

здоровье. Основное усилие по противодействию организованной преступности, как 

нашей основной задачей, как координирующей структуры, были нацелены на 

разрушение сети наркосбыта и ликвидации криминальных наркогруппировок. За 

1,5года Управлением расследовано более 90 преступлений групповой 

направленности (85 % от областного показателя), в том числе 10, совершенных в 

составе организованной преступной группы (далее ОПГ). Общее количество 
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пресеченных группировок составило 71, 11 из них - это ОПГ. Не смотря на 

наблюдающуюся тенденцию снижения количества расследуемых  

наркопреступлений данной категории на 20%, количество лиц, привлеченных к 

уголовной ответственности за наркопреступления, совершенные в составе 

наркогруппах увеличилась почти на 24%. Сумма легализованных денежных 

средств или иного имущества, полученных преступным путем превышает 9 млн. 

руб., а по уголовным делам, направленным в суд, почти 7,5 млн.руб. Изъято 

имущество, деньги, ценности наркосбытчиков почти на 5,5 млн. руб., из них на 2,5 

млн. руб. наложен арест судом. Доход государства из взысканных штрафов за 

нарушение законодательства РФ составил сумму почти 3 млн. руб. Прокурору с 

обвинительным заключением направлено 503 уголовных дела. К уголовной 

ответственности привлечено судом 608 лиц, четверть из которых за групповые 

преступления.  

Отдельно хотел бы остановиться на  результатах по пресечению незаконного 

оборота синтетических дизайнерских наркотиков. За 1,5 года пресечена 

деятельность 20 таких наркогрупп, включая 4 ОПГ. Возбуждено 380 уголовных 

дел, к уголовной ответственности привлечено 180 лиц. В целях противодействия 

распространению запрещенных веществ через сеть интернета, Управлением 

выявлено 15 сайтов с предложением продажи психоактивных веществ, из которых 

8 закрыто.  

Говоря о результатах, нельзя не сказать о координации Управления с 

другими правоохранительными органами. В рамках противодействия 

распространению синтетических наркотиков в местах массового досуга молодежи, 

совместно с Управлением МВД по Томской области, проведено  порядка 10 

административных профилактических рейдов. Фактов незаконного оборота 

наркотиков не выявлялось. Для  медицинского освидетельствования с внешними 

признаками наркотического опьянения в наркотический диспансер сопровождено 

более 160 человек. В каждом четвертом случае установлен факт потребления 

синтетических психостимуляторов. Лица привлечены к административной 

ответственности. 

При взаимодействии УФСБ России по Томской области, Управление 

целенаправленно проводит работу по выявлению и пресечению фактов незаконной 
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транспортировки наркотиков по средствам почтовых отправлений. Выявлено около 

50 фактов пересылки синтетических наркотических средств. Установлено 

поступление запрещенных веществ из городов: Москва, Новосибирск, Красноярск, 

Екатеринбург, Омск и Саратов, а также из других государств: США, страны 

Евросоюза и Юго-Восточной Азии. 

Изложенное свидетельствует об изменении тактики наркопреступников. О 

возможном наличии отлаженной схемы   поставки крупных партий синтетических 

наркотиков в регион с использованием транспортных компаний, оказывающих 

логистические услуги. Возможно наличие нарколабораторий, а так же  изучение 

наркопреступниками перспектив развития регионального наркорынка для 

дальнейшей организации прямых поставок крупных партий синтетических 

психоактивных веществ из-за рубежа. За отчетный период на территории Томской 

области зафиксировано 65 фактов изъятия 7 видов психоактивных веществ, 

запрещенных к свободному обороту в России, действие которых сравнимо с 

употреблением наркотиков. Информация о них направлялась в ФСК России. 

Инициированные нами меры, законодательного характера, способствовали 

ограничению свободного оборота этих веществ на территории РФ. Для справки 

хотел бы сказать, что  десятками исчисляются факты, когда вместо наркотических 

средств  сбывается клей, различные смеси бытовой химии и т.д. 

В рамках взаимодействия со Следственным управлением и уголовно-

следственными органами Следственного Комитета на постоянной основе 

проводится работа по расследованию преступлений, совершенных сотрудниками 

правоохранительных органов или специальными субъектами. Результатом такой 

деятельности в 2013-2014 годах стало выявление около 30-ти наркопреступлений, 

совершенных лицами указанной категории.  

В рамках взаимодействия с Управлением Федеральной службы исполнения 

наказаний принимаются меры по недопущению участия в незаконном 

наркообороте осужденных, находящихся в местах лишения свободы. В этой связи 

на постоянно основе ведется работа по пресечению поставок указанных веществ в 

учреждения  пенитенциарной   системы. Результатом совместной работы только в 

2013 году стало возбуждение 14 уголовных дел, задержание 9 лиц и изъятие более 

28 кг наркотических средств. В текущем году пресечено 7 фактов поставки в 



 33 

учреждения психоактивных веществ, изъято около 50 г героина и синтетических 

наркотиков. С целью минимизации негативного влияния наркообстановки на 

состояние граждан и лиц без гражданства, во взаимодействии с заинтересованными 

ведомствами организуется работа с лицами, прибывающими в область из 

наркоопасных регионов. Для справки хотел бы сказать, что в 6-ти основных ВУЗах 

нашего областного центра из наркоопасных регионов за отчетный период 

проходили обучение около 6 тыс. студентов. Ежегодно за совершение 

наркопреступлений и административных правонарушений привлекается до 15 лиц 

указанной категории. По всем материалом принимается решение о выдворении их 

за пределы РФ. 

Взаимодействие с Томской таможней осуществляется в ходе проведения  

совместных операций, направленных на выявление и пресечения контрабанды 

наркотиков. На постоянной основе организовано взаимное информирование о 

фактах возбуждения уголовных дел, связанных с контрабандой наркотиков, о 

новых способах перевозки и их сокрытии. По материалам таможни в 2013году и в 

1-ом полугодии 2014 года расследовано 13 уголовных дел по факту контрабанды 

наркотических средств. В рамках реализации концепции общественной 

безопасности в РФ, на постоянной основе организован обмен информацией о 

лицах, совершивших административные правонарушения, связанные с 

употреблением наркотических средств и психотропных веществ. В целях 

профилактики совершения  административных правонарушений на транспорте,  

Управлением в инициативном порядке направляется информация о 

наркопотребителях в подразделение ГИБДД для выявления наркозависимых лиц, 

имеющих водительские удостоверения, с последующим лишением их 

водительских прав на управление транспортными средствами в судебном порядке. 

Если за 2013 год судами по материалам правоохранительных органов области 

принято решение о прекращении права на управление транспортными средствами в 

отношении 8 водителей, то в 1-ом полугодии 2014года уже вынесено более 30 

таких решений. 

В целях предупреждения совершения насильственных преступлений в 

состоянии наркотического опьянения на постоянной основе организована работа 

по выявлению среди граждан, совершивших административные правонарушения, 
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связанные с употребление наркотических средств, лиц, имеющих лицензии на 

приобретение, ношение и хранение оружия самообороны и охотничьего оружия. В 

текущем году в органы внутренних дел направлена информация о 3-х таких 

гражданах. Решение вынесено пока по одному. В целях минимизации влияния 

растительных наркотиков на наркоситуацию, ежегодно совместно с 

Администрациями муниципальных образований организуется работа по 

уничтожению дикорастущих наркосодержащих растений в рамках общероссийской 

оперативно-профилактической операции «Мак». На текущий год на эти цели 

планируется потратить из государственной программы области около 800 тыс. руб. 

Хочу напомнить, что сведения о результатах операции ежегодно, в порядке 

информирования, направляется в органы исполнительной и законодательной 

власти, а также руководителям правоохранительных органов Томской области.                 

Принимаются меры по выявлению причин наркопреступлений и правонарушений в 

сфере легального оборота подконтрольных веществ, а также по противодействию 

их  перехода в нелегальный оборот. За указанный период времени выявлено 57 

преступлений, связанных с незаконным оборотом анаболических стероидов, 

биологически активных добавок, содержащие сильнодействующие вещества, а 

также связанных с незаконным оборотом сильнодействующих лекарственных 

веществ. В целях осуществления контроля легального оборота подконтрольных 

веществ Управлением проведено 22 плановые проверки юридических лиц, по 

результатам которых было составлено 10 протоколов об административных 

правонарушениях. Мониторинг обстановки, с целью проверки легального оборота 

наркотических средств и психотропных веществ показал, что введение 

законодательным путем ограничений по отпуску кодеиносодержащих 

лекарственных средств, совместно с осуществлением целенаправленного контроля, 

оказали определенное сдерживающее влияние на их медицинское употребление. 

Эффективность указанных мер подтверждена наблюдающимся снижением объема 

реализации кодеиносодержащих препаратов в области. Не смотря на то, что 

фиксируются отдельные факты незаконного оборота дезоморфина, продолжается 

устойчивая тенденция по их  снижению. В текущем году Управлением 

осуществлено 6 изъятий дезоморфина, а в 1-ом полугодии 2013 года - 19. К 

административной ответственности привлечено 20 лиц, употребляющих 
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дезоморфин, из них 1/3- вновь выявленных. Пресечена деятельность 5-ти 

дезоморфиновых наркопритонов, раньше было 17. Все они находились и 

действовали в г. Асино.  

Управление принимает активное участие в разработке и реализации 

региональной политики в сфере оборота наркотических средств, психотропных 

веществ, а также в области противодействия их незаконному обороту. Ее основных 

направлений в сфере сокращение спроса на наркотические средства. Еще одного из 

направлений стратегии государственной антинаркотической политики является 

построение регионального сегмента национальной системы реабилитации и 

ресоциализации наркозависимых лиц в рамках реализации принимаемой в 

настоящее время государственной межведомственной программы «Комплексной 

реабилитации и ресоциализации потребителей наркотических средств и 

психотропных веществ». Национальная система должна будет объединить как 

государственные, так и негосударственные организации, занимающиеся 

реабилитацией и ресоциализацией наркозависимых. В настоящее время на 

территории Томской области действует 28 негосударственных организаций, 

предоставляющих данные услуги. Из них 14-коммерческие. В  общей сложности 

ими создано на территории Томской области 42 центра. По их оценке 

негосударственные центры могут принять на реабилитацию порядка 800 человек.                          

Заявлено, что в 2013 году и в 1-ом полугодии 2014года  курс реабилитации у них 

прошли около 1600 человек с наркотической зависимостью. Совместно  с 

правоохранительными органами и органами государственной власти Томской 

области в рамках работы антинаркотической комиссии на постоянной основе 

проводятся мероприятия направленные на изучение деятельности 

негосударственных организаций, оказание грантовой поддержки 

социальноориентированным некоммерческим организациям, разъяснение 

положений государственной антинаркотической политики, оказание необходимой 

информационно- методической помощи. 

По направленному предложению принято положительное решение о 

создании рабочей группы из числа заинтересованных структур, для активизации 

работы по формированию региональных системы реабилитации и ресоциализации 

потребителей наркотических средств. 
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При содействии Управления в декабре 2013 года начата добровольная 

сертификация негосударственных реабилитационных центров области. Экспертной 

комиссией, состоящая из специалистов НИИ демографии, миграции и 

регионального развития, а так же НИИ ФСКН России проведена сертификация 2-х 

организаций: ООО «Чистый путь» и ООО «НВ-Центр». В настоящее время еще 

одна организация ООО «Мой выбор» проходит процедуру сертификации.  

Мы понимаем, что без разработки стандартов субъекта РФ по оказанию 

данных услуг, без формирования на региональном уровне реестра участников 

национальной системы, без контроля предоставляемых услуг, невозможно 

качественно использовать этот институт. Управлением предпринимаются 

соответствующие меры по организации работы на территории Томской области. 

Так по инициативе Управления 29 апреля 2014года проведено внеочередное 

заседание антинаркотической комиссии Томской области, на котором рассмотрен 

вопрос об организации социальной реабилитации и ресоциализации 

наркопотребителей в негосударственных реабилитационных организациях, о 

порядке отбора таких организаций для включения в региональную систему. 

Предварительно данный вопрос рассмотрен в рамках Общественного совета, в 

работе которого Владимир Казимирович принимает участие, предлагая реальные 

пути решения по данным вопросам. В итоге, на проведенном заседании 

Антинаркотической комиссии Томской области, были рассмотрены и 

отождествлены критерии оценки деятельности таких организаций. Кроме этого, в 

соответствии с принятым решением Департамента здравоохранения Томской 

области, подготовлен и утвержден Приказ № 50  от 30.06.2014г. «О предоставлении 

гражданам, страдающим наркотическими заболеваниями, услуг социальной 

реабилитации и ресоциализации на территории Томской области». Данным 

приказом утвержден  алгоритм предоставления гражданам, страдающим 

наркологическими заболеваниями, услуг по социальной реабилитации и 

ресоциализации. Об этом  Елена Михайловна подробно расскажет как специалист. 

Сотрудниками аппарата АНК Томской области и Управлением 

подготовлены, в соответствии с рекомендациями научно-исследовательского 

центра  ФСКН России, и отправлены на имя заместителя Губернатор Томской 

области по социальной политике предложения по формированию 
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межведомственной рабочей группы нормативно-правовой базы для проведения и 

отбора организаций, занимающихся реабилитацией наркозависимых лиц. 

В связи с окончанием в 2013году действия долгосрочной областной целевой 

программы «Профилактика правонарушений и  наркомании в Томской области на 

2010-2013 годы», Администрацией Томской области совместно с Управлением и 

другими заинтересованными структурами проведена работа по разработке и 

принятию подпрограммы «Профилактика правонарушений и наркомании в 

Томской области на 2014-2018 годы» в рамках государственной программы 

«Повышение общественной безопасности Томской области». Необходимо 

добавить, что объемы финансирования дополнительно увеличены по результатам 

проведения Законодательной Думы Томской области, парламентских слушаний по 

итогам предыдущей подпрограммы еще на 35 млн. руб. Эти дополнительные 

денежные средства планируется направить на оснащение наркологических 

кабинетов в области современными средствами диагностики, программными 

комплексами современной реабилитации. Общий объем финансирования на 

данные мероприятия на 2014год составит 13,8 млн. руб. В целях поддержки 

негосударственных организаций в рамках подпрограммы планируется выделение 

5,5 млн. руб. на внедрение практики именных сертификатов для наркозависимых 

лиц на прохождение курса реабилитации. В настоящее время такие сертификаты 

получили уже 19 лиц.  

Губернатором Томской области для укрепления материально-технической 

базы Томского областного наркологического диспансера в 2013 году выделено 28 

млн. руб. на оснащения химико-токсилогической лаборатории современным 

диагностическим оборудованием. Это имеет особое значение  в условиях 

распространения особых видов дизайнерских наркотических средств, которые 

ранее не удавалось определять в биологических средах человека. Прибор начал 

работать с 20 июля текущего года. Надеемся, что благодаря усилиям коллег из 

МВД, будет активизирована профилактическая деятельность, административная 

практика.  

В целях организации устойчивой системы наркопрафилактики, как еще 

одной эффективной мерой противодействия спроса на наркотики, в отчетном 

периоде проведено 820 профилактических мероприятий, в которых приняли 
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участие более 40 тыс. человек, из них 90% - это подростки и молодежь. 

Взаимодействуя с заинтересованными структурами, подготовлены и проведены 

более 50 мероприятий по вопросам координации в сфере профилактики, 

участниками которых стало еще порядка 4 тыс. человек.  Совместно с 

государственными учреждениями, общественными объединениями ежегодно 

проводятся профилактические акции. В прошлом году в них приняло участие 110 

тыс. человек.  Проведено апробирование различных видов антинаркотической 

пропаганды в сети интернет на ресурсах, которые популярны у молодежи. В 

частности продолжена работа на официальной странице Управления, в социальной 

сети и «В контакте», где на постоянной основе находит свое отражение 

профилактическая работа Управления. С целью профилактики распространения  

синтетических наркотиков  в молодежной среде, в декабре прошлого года в одном 

из кинотеатров областного центра был организован премьерный показ фильма 

«Меня это не касается».  В премьере фильма приняли участие его режиссер  

Александр Новопашин и заслуженный артист России Юрий Беляев, сыгравший в 

фильме одну из главных ролей. Копии этого фильма, с разрешения режиссера, 

были направлены во все вузы, средне-специальные учебные заведения и учебные 

заведения НПО, для того, чтобы была возможность провести обсуждения в рамках 

профилактических мероприятий. В апреле 2014года возле зрелищного центра 

«Аэлита» для учащихся учреждений средне - профессионального образования  г. 

Томска, попадающих в группу риска, организовано проведение профилактических 

мероприятий с участием театра-студии «Фламинго». 

Козловская О.В. Прошу прощения, Игорь Валерьевич, у нас для других 

докладчиков не останется времени. 

Толстоносов И.В. Пару минут. Я уже завершаю. О положительных 

результатах взаимодействия со СМИ, свидетельствует активная гражданская 

позиция населения, выражающаяся в ежегодно растущем количестве обращений 

граждан в органы наркоконтроля. Так в Управление поступило порядка 1,5 тыс. 

обращений, связанных с незаконным оборотом наркотиков. По результатам их 

проверки возбуждено 98 уголовных дел и составлено 100 протоколов об 

административных правонарушениях. Степень доверия к нам характеризует  и то, 

что количество таких обращений выросло почти на 50%.  
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В заключении хочу добавить, что в рамках координации Управлением 

активно нарабатывается схема реализации Федерального закона № 313, согласно 

которому Федеральный закон «О наркотических средствах и психотропных 

веществах» 25 мая этого года внесены изменения в части принуждения лиц к 

лечению от наркотической зависимости. Для Управления эта работа уже является 

приоритетной.  Созданы внештатные подразделения по координации этой работы. 

Организовано сотрудничество с судебной коллегией по административным делам, 

взаимодействие с Департаментом здравоохранения и с коллегами из 

наркодиспансера. В результате предпринятых мер, в 90% случаях привлечение к 

административной ответственности за совершение правонарушения 

предусмотренного ч.1 статей 6.9  Административного кодекса, мировыми судьями 

выносятся постановления, предусматривающие помимо административного 

наказания, обязанность пройти диагностику, профилактические мероприятия с 

указанием соответствующего медицинского учреждения. Рекомендации по 

координации этой работы мы направили в органы внутренних дел.    

И немного хотел сказать о проблеме. Она заключается в  ЗАТО Северск. Вы 

знаете, какая там серьезная обстановка. Но, не смотря на это, идет сбой в работе. В 

июле месяце, на  все лица, которых мы пытались привлечь к ответственности, 

(доставлялись из наркопритонов и т.д.), наркологическая служба дала 

отрицательные заключения. Как потом выяснились обстоятельства либо 

специалист отсутствует, либо наркологическое оборудование. Т.е. не понятно. Я 

бы попросил депутата Осипцова Валерия Николаевича, зная его принципиальную 

позицию по этому вопросу, подключиться к данной проблеме. 

И второй момент: так же касается г. Северска. В условиях того, что мы 

реализуем 313 закон, Администрация Северска, вместе с соответствующей 

структурой здравоохранения, сокращает койки в реабилитационном отделении.  

Спасибо за внимание. Готов ответить на вопросы. 

Козловская О.В. Спасибо. Есть ли вопросы к Игорю Валерьевичу? 

Пожалуйста, Наталья Геннадиевна. Потом Евгений Викторович. 

Барышникова Н.Г. Игорь Валерьевич, у меня к Вам 2 вопроса.  

Первый: в том материале, который нам раздали сегодня, сообщается, что 

возраст первых проб, которые, согласно приведенным социологическим опросам, 
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приходится на обучение в старших классах школ, практически не охвачен. Почему 

не охвачен этот возраст? 

И второй вопрос: Название вашей службы «по контролю за оборотом 

наркотиков». Когда будет переименована ваша служба «по борьбе с незаконным 

оборотом наркотиков»? 

Толстоносов  И.В. Я начну со второго вопроса. Мне на него проще ответить. 

Я думаю, что если Законодательная Дума Томской области обратиться с 

инициативой, то служба будет переименована. Хотел бы обратить внимание 

депутатов, почему именно так называется. С точки зрения права, это верно, потому 

что мы не только занимаемся незаконным оборотом наркотиков, но одна из задач - 

это контроль над легальным оборотом наркотиков. Мы проводим очень большую 

разрешительную работу, и у нас есть целые подразделения, отвечающие за это. 

Законодатель решил на сегодня так называть эту службу. Я не думаю, что мы не 

выполняем в полной мере функции полицейских, которые связаны именно с 

борьбой.  

Что касается второго вопроса. По этому вопросу более компетентно ответит 

Елена Михайловна. Я скажу свою точку зрения. Достаточно много обращений идет 

к нам в Управление по наркоконтролю. Мы оперативно реагируем на них. 

Проводим серьезные мероприятия, в том числе сейчас идет акция, когда мы в  

лагерях отдыха проводим профилактические мероприятия. Почти все 

подразделение задействовано. Пробы идут почему? Все мы должны понимать, что 

сегодня идет достаточная открытость этого процесса, связанная с интернетом.  

Можно через сеть получить беззакладным способом  наркотики. И школьники на 

это идут, имея определенную сумму денег в кармане, которую им спонсируют 

родители на завтраки или еще что-нибудь. 

Козловская О.В. Спасибо. Пожалуйста, Евгений Викторович. Потом 

Алексей Геннадиевич. 

Баранов Е.В.  Игорь Валерьевич, скажите, пожалуйста, в связи с этой 

ситуацией в Томской области по обороту наркотиков, не думали ли вы выходить с 

инициативой по ужесточению статей за распространение наркотиков. Или  как еще 

бороться с этой проблемой? 
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Толстоносов И.В. С 1 января прошлого года ужесточение статей уже 

прошло. За сбыт 1 кг наркотиков (я имею ввиду героин, как тяжелого наркотика) 

предусмотрена ответственность в плоть до пожизненного заключения. С другой 

стороны для того, чтобы стабилизировать ситуацию необходимо сконцентрировать 

усилия на полицейских мерах.  Всем пулом правоохранительных органов к 

уголовной ответственности привлекается до 1 тыс. человек. Для области это 

серьезная цифра. Президентом в июле месяце  нам определена еще одна задача, по 

координации создания сегментов не смотря на то, что в штате не выделено 

дополнительных штатных должностей. Одно без другого не бывает. Спрос рождает 

предложения и наоборот. 

Козловская О.В. Спасибо. Пожалуйста, Алексей Геннадьевич. Затем 

Аркадий Яковлевич. У  нас есть еще Елена Михайловна. Вы ей оставьте вопросы. 

Коллеги, у нас на этот вопрос было отведено 30 минут, мы уже исчерпали 

регламент. Поэтому давайте договоримся, учитывая, что у нас со следующими 

вопросами приглашены руководители подразделений области, которые не 

работают в этом здании, и, учитывая, что у нас, сегодня, немного короче повестка, 

чем обычно, в силу определенных причин, я хочу предложить, те вопросы, которые 

были запланированы до обеда, успеть рассмотреть. Затем прерваться на 30 минут и 

потом завершить. Никто не будет возражать? Т.е. не будем придерживаться 

часового регламента на обед. Договорились? Я согласна, вопрос очень важный. 

Много желающих прояснить ситуацию. Поэтому работаем, согласно 

договоренности. Спасибо. Пожалуйста, Алексей Геннадиевич, ваш вопрос. 

Федоров А.Г. Игорь Валерьевич, судя по той информации, что вы 

предоставили в своем докладе, и той информации, которой я владею, не являясь 

сотрудником ФСКН, вы знаете все каналы поставки наркотиков, точки, на которых 

продаются, ночные клубы, в которых распространяются наркотики. Почему не 

принимаются меры со стороны вашей службы или ОВД, чтобы закрыть эти точки? 

Можно сотнями тысяч в Томской области арестовывать употребляющих 

наркотики, от этого ничего не измениться. Это первый вопрос.  

Второй вопрос: я знаю несколько лиц, которые употребляя наркотики, 

занимаются кражами, грабежами. Их постоянно отпускают сотрудники райотделов. 

Когда беседуешь с этими лицами, они говорят, что дана негласная установка 
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сотрудникам органов, чтобы не забивать зоны наркоманами и заболеваниями, 

которые «придут» туда вместе с ними, их стараются не привлекать к уголовной 

ответственности.  

Толстоносов И.В. По второму вопросу я переговорю с Митрофановым И.А., 

есть ли такая установка. Мы, как контролирующий орган, никакой установки 

давать не можем, кроме как на пресечение деятельности, связанной с 

наркоупотреблением. Кражи - это компетенция УВД. Там нужно разговаривать по 

этому вопросу. Говоря о первом вопросе, я бы хотел привести пример. Мы знаем 

много точек, каналы сбыта, но  знаем естественно не все, но тесно сотрудничаем с 

другими территориальными органами, и с Москвой по серьезным каналам. 

Пример: вчера закончили ликвидацию одной группы, которая действовала через 

интернет-магазин. Четыре жителя г. Асино приехали в г.Томск, сняли 3 квартиры. 

Организовали выращивание и сбыт наркотических средств. Получали семена 

почтой из Голландии, оборот семян не запрещен, как вы знаете. Выращивали на 3-х 

квартирах коноплю. Получали из г. Новосибирска закладочным путем 

соответствующий реагент, синтетический наркотик, обрабатывали марихуану и 

сбывали. Очень большой популярностью пользовался этот интернет-магазин. 

(Название  не прослушивается). Разработка шла 4 месяца под моим личным 

контролем, т.к. это наиболее одиозный магазин. И таких магазинов, по нашим 

оценкам, действует на территории Томской области от 30 до 40.  Если вы думаете, 

что можно приехать закрыть точку, дверь забить и все. Но с правовой точки зрения 

нам нужно пресечь деятельность этой точки. А для этого нам нужно в правовом 

поле собрать схему, выявить канал, откуда идут наркотики. Этим мы и занимаемся. 

Обмен информацией с коллегами из УВД и ФСБ у нас идет очень плотный. 80% 

обращений граждан к нам – это «разборки» между соседями. А мы на каждое 

реагируем. Выезжает группа, разбирается, опрашивает и т.д. Время теряется. У нас 

нет патрульно-постовой службы. Мы занимаемся только оперативно-следственной 

работой. 

Козловская О.В. Спасибо большое. Аркадий Яковлевич, пожалуйста. Затем 

Сергей Николаевич. Потом у нас записались еще депутаты Терещенко А.А., Петров 

Е.В.и Кадесников А.П. Ограничиваемся, коллеги. Есть еще Елена Михайловна с 

докладом. 
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Эскин А.Я. Игорь Валерьевич, мы можем послушать и ужаснуться той 

жуткой войне, которая идет на территории Томской области, но хочется понять, 

чем мы вам можем помочь, чтобы не было таких смешных цифр. Не обижайтесь за 

слово «смешные». Вы  нашли 40  лиц в наркотическом опьянении в клубах, где их 

гораздо больше. Что нужно, чтоб эти клубы закрыть тут же? Чтоб все общество 

поднялось против этого. Второе: 30 решений по лишению прав - смешная цифра. 

Что нужно вам сегодня от  нас - законодателей, чтоб мы нашли более жесткие 

меры, чтобы закончить с этой процедурой. Дайте пакет законов, который мы 

должны сделать, за который мы должны проголосовать, но мы должны внести 

пользу в вашу борьбу. 

Толстоносов И.В. Вы вносите пользу в эту борьбу, путем поддержки той 

программы, которая сегодня есть. И я прошу, пользуясь случаем, чтоб программа, 

как одна из целевых по финансированию, осталась на прежнем уровне. У нас 

районы области остались неохваченными. Не хватает оборудования для выявления 

синтетических наркотиков,  а эти наркотики есть во всех районах области. Вы 

говорите о привлечении к ответственности  руководителей клубов, о том, что мало 

выявлено лиц. Я еще раз обращаю внимание, в клубах выявлены 

психостимуляторы., они производятся на современном оборудование.    Поэтому 

оборудование, которое заработало у Елены Михайловны - это большое подспорье. 

Сегодня руководители клубов ответственности не несут за то, что у них на 

территории клуба выявляются лица в наркотическом опьянении. Мы только пишем 

им письма, обращения для принятия мер. Взаимодействие со службой 

безопасности клубов у нас налажено. И рейды регулярно мы проводим, и 

информацию получаем соответствующим образом. Сегодня на уровне 

законодательства вопрос поднимается, чтобы наделить нас возможностью 

реагировать на все эти вещи.  На сегодня, с учетом реализации 315 Закона и 

принятие реальных мер на уровне Томской области – это поддержка той 

комплексной программы, которая у нас есть.  

Козловская О.В. Спасибо. Сергей Николаевич Брянский. Затем Александр 

Анатольевич. 
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Брянский С.Н. Игорь Валерьевич, прошу прощения за свой вопрос, но 

любопытна была бы информация, сколько сотрудников ФСКН было задержано за  

период 2013-2014года за превышение должностных полномочий, за пособничество. 

Толстоносов И.В. Ноль. 

Козловская О.В. Спасибо. Александр Анатольевич, Ваш вопрос. Затем 

Евгений Викторович. 

Терещенко А.А. Игорь Валерьевич, в Вашем докладе прозвучало, что на 

территории Томской области существует порядка 40 реабилитационных 

некоммерческих центров и только 3 имеют сертификацию. У меня вопрос: что 

мешает оставшимся 37 центрам иметь сертификацию. Я так понимаю, что 

сертификация направлена на консолидацию движения реабилитации в целом. 

Почему они не идут к вам? Я посещал подобные центры, там коммерция хорошо 

процветает. Люди платят деньги. Может это отвлекает их внимание от занятия 

самой реабилитации масштабно?  Что нужно сделать, чем им помочь, чтоб они 

развивались? 

Толстоносов И.В. На сегодняшний день 2, я думаю, будет 3 структуры, 

которые получили добровольные сертификаты. Они более-менее соответствуют 

предъявленным условиям. Они попытались сертифицироваться и получили 

сертификаты. Остальные  на сегодня не готовы, к тому, чтобы удовлетворять тем 

условиям, которые предъявляет Институт демографии и НИИ ФСКН России. Мы 

приглашаем всех и работаем со всеми. Я говорю о создании сегмента. Мы будем 

выбирать сегодня наиболее подготовленных с точки зрения условий для самих 

реабилитированных, которые будут находиться в этих центрах.  Особенно за теми, 

которым предусмотрены выделения из бюджета области. 

Козловская О.В. Спасибо.  Евгений Викторович, пожалуйста. Затем 

Александр Петрович и завершаем, как договорились. 

Петров Е.В.  Игорь Валерьевич, в своем докладе вы отметили, что 6 тыс. 

человек из наркоопасных регионов обучается в томских вузах. Скажите, как вы  

взаимодействуете с университетами по этому вопросу. Спасибо. 

Толстоносов И.В. Мы очень тесно взаимодействуем. Во-первых, на моем 

уровне взаимодействуем с советом ректоров. Я периодически докладываю им 

обстановку, называю цифры, ориентирую в ситуации.  Я уже докладывал, что 
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конкретные действия профилактического характера мы вместе с ними проводим. 

Во-вторых, это волонтерское движение, которое существует в наших вузах, и 

которым мы гордимся. Томская область одной из первых создала 

антинаркотическое волонтерское движение. На Байкале-2020, где мы были с  

заместителем Губернатора, наши волонтеры по численности были наиболее 

представлены - 6 человек. Актив волонтерской организации участвовал в 

обучении, которое применит в ближайшее время.  По разным направлениям идет 

работа, во всех вопросах помогаем. Стараемся, чтобы мы понимали и нас понимали 

наши вузы. 

Козловская О.В. Спасибо.  Александр Петрович, Ваш вопрос. 

Кадесников А.П. Игорь Валерьевич, Вы в своем докладе отметили, что был 

совершен ряд преступлений с участием сотрудников правоохранительных органов. 

Хотелось бы услышать, какие структуры правоохранительных органов более 

подвержены совершению таких преступлений. 

Толстоносов И.В. Хочу сказать, что это проблема всего общества. Есть 

проблема с подбором кадров и т.д. Наши сотрудники регулярно один раз в год 

неожиданным образом проходят тестирование на употребление наркотиков на базе 

Томского областного наркологического диспансера Елены Михайловны. Есть лица, 

привлеченные за хранение, но есть и сбыт наркотических средств. Львиная доля - 

это военнослужащие внутренних войск нашей дивизии, есть сотрудники УСИНа, 

сотрудники ОВД. Об этом в прессе есть информация. 

Козловская О.В. Спасибо огромное. Если позволите, один короткий вопрос. 

Игорь Валерьевич, скажите, пожалуйста, в последнее время было много 

обращений,  и в прессе в том числе, по онкобольным. Была масса вопросов 

связанных с тем, что доступность наркопрепаратов бывает невозможна из-за того, 

что существуют жесткие правила. Были приняты соответствующие изменения. Для 

Томской области на сегодня эта проблема осталась? Или сейчас эти вопросы 

отрегулировали с нашими структурами? 

Толстоносов И.В. Мы не регулируем.  Соответствующими приказами это 

организуется на уровне Министерства здравоохранения. Поэтому мы только 

контролируем в части требований. Изменились требования, мы среагировали и 

поддержали. Увидели, что директор выступил в поддержку всего того, что 
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произошло и в Москве и в других регионах. Поэтому у нас подход абсолютно 

адекватный. 

Козловская О.В. Т.е. остроты ситуации на сегодня нет? 

Толстоносов И.В. У нас и не было остроты ситуации по этому вопросу. К 

нам никто не обращался. В прессе мы видели обсуждения этого. Но повторюсь, к 

нам напрямую никто не обращался. 

Козловская О.В. Спасибо. Присаживайтесь, пожалуйста.  

Слово для доклада предоставляется Редченковой Елене Михайловне, 

главному врачу ОГБУЗ «Томский областной наркологический диспансер».  

Елена Михайловна, огромная просьба, зная, как Вы всегда заинтересованы, 

соблюдать регламент. Лучше мы дадим возможность ответить на вопросы. 

Редченкова Е.М. В этой связи, я слайды показывать не буду, они есть в 

раздаточном материале. Время тратить не буду.  Прокомментирую очень коротко 

тезисно по вопросу о ситуации. Какая ситуация? Что изменилось?   

Если мы смотрим структуру взрослого контингента, состоящего на 

наркологическом учете, то 23% - это лица, употребляющие наркотики и 

являющиеся наркоманами. Когда мы смотрим структуру наркологической (не 

прослушивается) подросткового возраста, мы видим, что  42%  занимают 

потребители  наркотических веществ. Наркоманов у нас нет. Это потребители. Т.е. 

дети, подростки, молодежь экспериментирует. Это неотложный факт. То, что 

касается заболеваемости. Есть показатели болезненности накопленного 

контингента, есть показатели заболеваемости. Более информативный, конечно, 

показатель заболеваемости Т.е. это сколько новых наркоманов  мы взяли на учет в 

этом году. В прошлом году   у нас произошел рост на  80,5%. Если в 2012 году 

показатель составлял 1,1, то в 2013 году он составил 2,04 , т.е. увеличение на  

80,5% среди всех состоящих на учете. Это  было связано, в первую очередь,  с тем, 

что в конце 2012 в начале 2013 года к нам пришли синтетические наркотики. Про 

болезненность не говорю, потому что это накопленный контингент и не столь он 

объективен этот показатель,     потому что его можно  снимать, добавлять, держать 

на уровне.  

Следующий показатель - это распространенность употребления 

наркотических средств без синдрома зависимости. У нас произошел рост этого 
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показателя в 2014году. В отношении подростков не выявлено ни одного больного 

наркомана. Здесь есть определенная особенность подросткового возраста. Я 

думаю, что на территории Томской области уже много лет достаточно большое 

внимание им уделяется, даже больше, чем взрослым, в плане профилактической 

работы. Смею надеяться, что это так. Но проблема огромная. 

Один очень важный показатель – психозы. Я неоднократно говорила  в этом 

здании, в этом зале о том, что особенностью современных наркотиков  является то, 

что это химические вещества, которые обладают психоактивным действием. Во-

первых, они обладают наркотическим действием - вызывают опьянение, изменение 

сознания и в то же время обладают высоким токсическим эффектом, т.е. 

нарушение метаболического процесса идет однозначно. Мотивация к лечению, по 

сравнению с героиновыми наркоманами, намного ниже. Героиновый наркоман к 

нам шел почему, потому что, когда он бросал, его начинало ломать или его 

задержала полиция или другая мотивация. Но мотивация со здоровьем была 

однозначная. Интеллектуальный уровень у героиновых наркоманов держался 

достаточно долго, что давало возможность функционировать  в обществе 

относительно неплохо. То, что касается современных наркотиков, они вызывают 

психозы, даже при однократном употреблении. Я сравниваю цифры 2013 года. У 

нас были приложены определенные усилия, 341 наркоман пролечились в 

психиатрической больнице с острыми психозами. Психозы необычные, они 

характеризуются шизофреноподобной симптоматикой, а именно, никогда ни у 

одного наркомана раньше не было, а сейчас это есть, они испытывают состояние 

бреда преследования. Они прыгают в окна, носят ножи, опасаться каждого шороха 

- это очень характерно для такого состояния. В прошлом году 341 человек полежал 

с психозами от действия синтетических наркотиков в психиатрической больнице, в 

этом году  114- за полгода. Т.е. идет снижение. Это немного радует. Но и здесь 60% 

это психозы от спайсов. Что такое спайсы? Это курительные смеси. Это непростые 

вещества. Их великое множество, разнообразие их велико. Только одних 

дживиашей  (JWH) более 50 наименований существует. Их перечень огромен. То 

оборудование, которое мы получили и установили, и оно у нас работает с 20 июля, 

имеет библиотеку на 700 веществ. Где-то 30-40 видов у нас выявлено в Томской 

области. Т.е. ресурс огромный. Это не зря вложенные деньги. Мы определяем 
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структуру, определяем более низкую концентрацию веществ. В тех  веществах, 

которые привезли из 4-х интернет – магазинов, были найдены наркотики. Еще хочу 

сказать по спайсам. Что у нас происходит? Игорь Валерьевич говорил по городу 

Северску, и я хочу акцентировать ваше внимание на нем. Северск - это предмет 

усилий всех тех, кто заинтересован в снижение проблем с наркотиками. В июле в 

Северске появились новые наркотические вещества, структуру которых не могут 

определить криминалисты УВД не нашего города, не г. Северска. К нам 

обратились в письменном форме генерал-майор  Митрофанов И.А., начальник 

северского УМВД Амелин Д.Н. с просьбой на новом оборудовании определить это 

вещество. И хотя у нас нет лицензии на данный вид деятельности, но с учетом 

ситуации, мы берем на себя ответственность почему, потому что там погиб 13-ти 

летний ребенок. Один раз покурил. Их было двое, один курил, другой смотрел. 

Потом тоже начал курить, первому стало плохо, второй один раз курнул и бросил. 

Первый умер. Предположительный диагноз – остановка сердца. Так часто бывает 

от употребления веществ, которые являются психостимуляторами, они  у нас также 

есть на территории области. Ситуация очень динамична и многообразна, как с 

клинической, так и с других точек зрения.  Пациентов, употребляющих 

современные синтетические наркотические средства, характеризует отсутствие 

желания идти лечиться. Мотивация: у них не болит. Они попадают по скорой 

помощи  с острым отравлением. В Северске в июле в 3 раза увеличилось 

количество лиц, которые попали  по скорой помощи. 20 июля умер 13-ти летний 

ребенок от спайса, а 21 числа попадает девочка с тяжелым отравлением. Опять 

делаю акцент на г. Северск.  

Статистика по скорой помощи говорит о том, что количество обратившихся 

снизилось. Если за 6 месяцев прошлого года было 555, из них 45-

несовершеннолетних, то за первое полугодие этого года – 369, из них 19- 

несовершеннолетних. Есть показатели, которые говорят о том, что ситуация стала 

лучше. Не могу  отдельно оценивать  эти показатели, нужно смотреть на 

показатели в целом. Какова ситуация  в целом?  Распространение и употребление 

имеет огромные масштабы, я весьма ответственно об этом говорю. Мы  можем 

подтвердить это цифрами. Обращаемость  подросткового населения к нам 

увеличилось. Конечно, не самостоятельно, а через родителей (мама, папа взяли за 
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руку и привели) с единственным вопросом: можно нас обследовать, но не ставить 

на учет?  И с просьбой ответить им на 2 вопроса:  

1) какое вещество ребенок употребил? 

 2) что делать, если это все-таки наркотик? 

Мы не ставим на учет таких обследуемых, потому что мы потеряли бы этих 

людей. Их было около 900 человек. Они продолжают к нам идти. Такая 

доступность на сегодня обусловлена ситуацией и оправдана. На учете у нас под 

наблюдением  состоит всего 448 подростков. Но и те 900, которые к нам пришли, 

мы их выявили и знаем, что они есть - это отражение той ситуации, которая 

существует. И меры, которые нужно принимать, они тоже связаны с этими вещами. 

Козловская О.В. Сколько подтвердилось? 

Редченкова Е.М. Подтвердилось немного. Мы тогда работали еще на 

старом оборудовании. Срабатывала инертность родителей, не хватало решимости 

сразу взять и придти. Теперь о тех мерах, которые приняты в отношении 

подростков. Во-первых, все вы знаете, что ВИЧ-инфекция выросла. 2020 человек  в 

прошлом году инфицированы. Они десоциализируются. У потребителей 

синтетических наркотиков идет энцефалопатия,  со снижением умственных 

способностей, причем на длительный период.  

Что нужно делать? И что мы делаем уже сегодня? У нас есть свой план 

действия, своя программа, своя концепция, которая разработана по модернизации 

наркологической службы. Два основных направления: первое - самое проблемное, 

второе – очень актуальное. Первое – реабилитационное направление.  Сегодня 

Министерство ставит перед нами задачу об открытии реабилитационных коек в 

структуре государственных учреждений. Т.е. то, что мы сегодня имеем, этого не 

достаточно. Объем нашей деятельности мы запланировали, и этот вопрос уже 

обсуждалось с начальником Департамента. Проводим расчеты, что нам надо, и это 

будет предоставлено ему уже на следующей неделе для оперативности решения 

этого вопроса. В чем суть дела? Те койки, что у нас существуют, мы их будем 

перепрофилировать. Т.е. обычное наркологическое отделение, где мы работаем с 

острыми состояниями, мы будем перепрофилировать на реабилитационные койки. 

И так вместо одного, у нас будет два. Та амбулаторная программа, которая у нас 

создана в диспансере, объем ее деятельности предполагается увеличить в 3 раза. 
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Следующее, за счет целевой программы этого года, 15 августа получаем 8 

комплектов оборудования для оснащения кабинетов в районах области.  В России 

почти никто этого не имеет. Это очень дорогое оборудование. Это комнаты 

психологической разгрузки. В самые горячие точки мы его поставляем 15 августа. 

Вопрос с обучением решен. Вопрос взаимодействия с главными врачами решен. 

Это касается реабилитации.  Много еще организационных моментов таких, 

которые связаны с кадрами. Реабилитацию делают люди. Кадровая проблема 

наркологов, психологов, социальных работников и психотерапевтов стоит очень 

остро по всей стране, и у нас в том числе. Не смотря на то, что обеспеченность 

врачами-наркологами у нас чуть выше среднероссийского показателя, но  ведущих 

амбулаторный прием, которые непосредственно работают с  населением, у нас 

пониже. Поэтому нужны психологи, психотерапевты, наркологи. Мы пошли по 

реорганизации своей службы. Я уже  лет 15 пишу везде: нужна вторая очередь 

наркодиспансера, площадей не хватает. Свободный остался только чердак. 

Оборудованием все забито, весь цокольный этаж, все кабинеты, нет ни одной 

комнаты. В палате на 16 кв. м находятся 5 человек.  Спасибо санэпидемстанции, 

что она нас терпит, в связи с актуальностью. Нам нужна загородная зона, для того, 

чтобы непросто они реабилитировались душой, а они должны трудиться. Труд 

облагораживает человека, делает его человеком и возвращает в общество. Но это 

долгосрочная программа. Если сегодня дадут, завтра у нас будет проектно-сметная 

документация, послезавтра у нас будет реконструкция. Через 3 года нам дадут. Нам 

надо сейчас. Поэтому мы делаем реорганизацию у себя. То, что имеем, и плюс нам 

нужно добавлять ставки специалистов. 

 Существует негосударственная система. Она была трудна для общения. Мы 

несколько лет потратили. Это была наша инициатива с наркоконтролем.  У нас с 

ними сотрудничество очень тесное с первого дня. Мы нашли общий язык. Трудно 

было, но сертификаты  получены, на счету еще 2-х получение сертификатов. Мы 

устанавливаем взаимодействие. Регламент проработан и утвержден начальником 

Департамента. Какие проблемы? Одна из проблем очень серьезная: оказание 

помощи лицам длительно находящимся там. Полгода, год… У него то аппендицит, 

то гепатит, то еще что-нибудь. Вопрос очень актуальный. Сейчас я сама лично по 

этому вопросу работаю. Нам нужно, чтоб во все 40 центров, поступали все 
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обследованные на туберкулез и другие заболевания. Не очень они стремятся   

быстро решать эти вопросы. Но мы примем это решение. И это будет обязательные 

обследования. Комплекс мер: на ВИЧ, гепатит, сифилис, туберкулез, они будут 

обязаны проходить. Второе. Все виды помощи от экстренной до плановой…. 

Козловская О.В. Елена Михайловна, сколько еще времени? 

Редченкова Е.М. Две минуты и я заканчиваю. Закон очень важный - 313. 

Говорят - давайте жесткие законы. Не существует одного решения, одной таблетки 

или одного комплекса лечения, одного закона, который все решит. Даже если это 

будет смертная казнь. Изменит ситуацию, но не до такой степени. Сегодня 

меняются законы, на мой взгляд, они становятся более требовательными и 

большую ответственность возлагают на человека.  

313 Закон, чем он мне нравится? Не хотят лечиться наркоманы, они никогда 

не хотели толком лечиться. Если его «прижала» полиция, тогда он начинает 

соображать, где ему лучше на свободе или там. Тогда он ложится, тогда он – 

положительный. Сейчас, согласно этому закону, и мы в его реализации тоже 

участвуем (вторая часть - это наша), все кого осудят по статье с отсрочкой 

приговора, они придут к нам. Мы уже сейчас готовим базу, потому что это будет 

наплыв. Вот сейчас их раскрутят правоохранительные системы, и они придут к 

нам. Что хорошо? То, что это такого рода мотивация - раз. Потому что дождаться, 

когда он сам захочет – это очень долго. Второе то, что результативность (ходит он, 

не ходит) будет отслеживаться. Нужно будет докладывать  всем, кто его туда 

направил, о  том, как он лечится. В диспансере будет открыт кабинет. На отделение 

у нас не хватит ресурса, а вот кабинет профилактики будет открыт. Чем он будет 

заниматься? Тестирование мы делали еще до того, как вышел закон (120 

дополнение по тестированию) в прошлом году. У нас по тестированию есть 

проблема. На сегодня запланировали 7,5 тыс. тестирований в школах, вузах, 

училищах, везде, где есть учащиеся. К школам доступа не имеем. Почему? Нам 

говорит Департамент образования, что нет методички, для того, чтоб они провели 

свой первый этап тестирования, чтоб мы провели свой второй. А у нас получается 

из 7,5 тыс. запланированных, мы провели 1 тыс. Большая часть - это школьники. 

Пока методичка, пока анкетирование, получается за 2 месяца, мы должны 



 52 

«прокрутить» 5 тыс. школьников. А мы за 2,5 года «прокрутили» 4,5 тыс. человек. 

Т.е. будем работать с огромной нагрузкой. Нам это не очень нравиться. 

 И последнее, по прибору. Прибор хороший, позволяет определить структуру 

вещества. Его будем использовать на все случаи жизни, потому что результаты 

есть. Очень быстро работает. Он проработал всего неделю, вторая только пошла. 

Нужно время, чтобы  посмотреть, что заявлено было, и что получилось. Мало того, 

что мы обслуживаем территорию Томской области, к нам привозят из Северска, 

потому что там у них что-то неладное. И по Северску,  такое предложение: если 

везде идет реабилитация, то и там должна быть реабилитация. Амбулаторная 

реабилитация решалась на уровне Губернатора в антинаркотической комиссии. 

Начали делать - контроля нет, и они «заглохли». Больных там хватает, 

потребителей много, дети умирают Полная структура от наркологической службы  

там должна быть, не говоря уже о правоохранительной.  

Если коротко, то все. 

Козловская О.В. Спасибо большое.  Александр Николаевич Френовский, 

пожалуйста. Потом Екатерина Мефодиевна. 

Френовский А.Н. Елена Михайловна, у меня такой вопрос по работе с 

подростками и не только, по выявлению синтетики. В Колпашево мы должны тоже 

такой прибор купить? Или есть какой-то выход? 

Редченкова Е.М. В Колпашево нет. Вам покупать не надо. Колпашево - это 

единственная территория, которая самая дисциплинированная. У нас есть договор 

с колпашевской больницей, и  согласно нему, они привозят биологический 

материал. Мы делаем анализы и обнаруживаем на своем оборудовании. Нереально 

каждому району купить оборудование. 

Козловская О.В. Екатерина Мефодиевна, Ваш вопрос. Потом Евгений 

Викторович, Ваш. 

Собканюк Е.М. Елена Михайловна, в Тимирязево, в конце улицы Дальней, 

существует какой-то реабилитационный центр. 2 небольших домика за решетками. 

Я разбиралась с этим вопросом, мне говорили, что  там наркоманы проходят 

реабилитацию. Они в полностью закрытом помещении поют псалмы, мантры. 

Насколько все это легитимно. Что там происходит, вы знаете? 
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Редченкова Е.М. Я скажу очень жесткую вещь, чтобы Вы мне поверили, но 

если с моим ребенком такое случилось бы, я бы никогда туда не отправила. Я бы 

ни за что не отправила в сектантскую организацию своего ребенка. Мы 

переполнены этой информацией. Больные к нам приходят и рассказывают.  Но 

сектантские направления распространены по всей России.  Для чего и нужна 

сертификация, чтоб отсечь деструктивные секты.  В 90-е годы, когда общественные 

организации много хороших дел сделали, привезли представителя «Нарконона»- 

тоталитарной секты. Был такой Владимир Иванович Иванов - бывший военный, 

учился в Америке.  Всех загипнотизировал: давайте-давайте, деньги вкладывайте. 

Городская Дума за него голосовала. А я – главный нарколог, мне некуда деваться. 

И мы тогда выяснилось, что это тоталитарная секта, что это церковь саенталогии, 

что головной офис  в Лос-Анджелесе, что они отбирают имущество и т.д. Цель у 

них захватить Россию. Мне пришлось год бороться. В конечном итоге, мы 

собрались вместе с учеными, написали письмо Губернатору. Только тогда все было 

прикрыто. Ушел год, настолько велика их сценичность. Стелют гладко, а результат 

тяжелый очень. 

Собканюк Е.М. Местные жители говорят, что там проводят опыты над 

людьми. 

Козловская О.В. Спасибо. Екатерина Мефодиевна, мы услышали. 

Официальное письмо-запрос отправим. 

Собканюк Е.М.  Еще маленький вопрос, Оксана Витальевна. Насколько 

тестирование сегодня в школах на зависимость имеет место быть? И в какой 

ситуации этот вопрос? 

Редченкова Е.М. Тестированием мы занимаемся с ноября 2011 года, когда 

разрабатывали нормативную базу с Департаментом здравоохранения, совместно с 

образованием, с профтехобразованием. Проводили около  5 тыс. тестирований. По 

результатам соц. опросов  и исследований нашего головного ННЦ Наркологии в 

Москве, в 5-6 раз увеличивается профилактическая  эффективность. Вопрос не в 

том, что найти, а вопрос в том, дети понимают, что эта работа проводится, что  

шанс попасть в число выявленных потребителей, возрастает. Мы никогда эту 

работу не проводили примитивно - просто взять биологический материал, макнуть 

туда на уровне лаборантов. Мы собирали специалистов: нарколог, реабилитолог,  
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психолог, бывшие наркоманы, ВИЧ-инфицированные, общественные организации. 

К нам приходил  класс, и мы с ним работали, отвечали на все их вопросы. Дети 

уходили, наполненные информацией, т.е. мы задевали их разум и сердце. И с 

родителями мы работали.   

Козловская О.В. Последний вопрос, коллеги. Все. Час мы рассматриваем 

эту тему. Если будите настаивать, поставлю на голосование. Пожалуйста, Евгений 

Викторович. 

Баранов Е.В. Елена Михайловна, прошу прощения, я хотел бы понять, как 

Вы относитесь к заместительной терапии. Поможет ли она, и нужно ли ее вводить? 

Редченкова Е.М. Отрицательно. У нас есть официальный приказ Минздрава 

и решение о том, что метадон отнесен к запрещенным наркотикам. В России 

заместительная терапия незаконна. 

Козловская О.В. Спасибо Вам огромное, Елена Михайловна, во-первых, за 

Вашу заинтересованность, неровнодушность, а во-вторых, за полноту ответов. 

Присаживайтесь, пожалуйста.  

Редченкова Е.М. Я не могу уйти, не сказав и вам всем спасибо. Не зная, что 

мы просим, вы нам помогли, поверили. А сейчас это может помочь и нашим 

людям. Это очень важно. 

Козловская О.В. Спасибо большое. Уважаемые коллеги, в соответствии с 

Регламентом,  по той информации, которую мы заслушиваем, мы должны принять 

постановления. Регламент предусматривает и обсуждение этого вопроса.  С каким 

предложением хочу к вам обратиться. Учитывая, что мы в этом году на площадке 

Законодательной Думы Томской области рассматриваем этот вопрос 4-ый раз: был 

Совет общественных инициатив, комитет рассматривал его, только что прошло 

оперативное совещание всего Сибирского Федерального округа, в котором мы 

принимали участие, я предлагаю сейчас не обсуждать. Перейти сразу к 

рассмотрению Постановлений. Если есть замечания - высказать. Протокольно 

предложила бы сделать запись. Вернуться к этому вопросу по результатам года. 

Во-первых, будет понятно, как работает прибор. Что будет сделано по нашим 

муниципальным образованиям. Я должна сказать, что Губернатор очень 

заинтересовано относится к этой теме. И действительно, выделено почти 20 млн. на 

укомплектование оборудованием, чего не имеют другие регионы. Давайте 
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посмотрим результаты. Все-таки тенденция, которая здесь названа, очень 

аккуратная, но мне кажется, что мы на верном пути. Как Вы к этому отнесетесь? 

Алексей Геннадьевич, Вы что-то хотели сказать? 

Федоров А.Г. Мы можем и 20-ый раз заслушивать информацию, а рост 

употребления наркотиков синтетических или других увеличивается. 

Постановление, которое я прочитал, не соответствует тем ожиданиям, которые мы 

хотели вынести. Если у кого-то из депутатов есть предложения, то можно минут 10 

обсудить этот вопрос. 

Козловская О.В. Что предлагаете? 

Федоров А.Г. Я предлагаю 10 минут обсудить вопрос. Я бы хотел 

выступить. 

Козловская О.В. Пожалуйста, выступайте. Я не запрещаю. Я предлагаю 

выступать с учетом постановления. 

Федоров А.Г. Я понимаю, что времени нет. Но вопрос очень актуальный. 

Мы, выходя на улицу, сталкиваемся я с тем, что в старых микрорайонах 

разбросаны шприцы с кровью. Люди это видят, поэтому и количество жалоб 

увеличилось. Не потому, что доверие выросло к правоохранительным органам, а 

потому, что достало всех бездействие. Невозможность законодательно это решить. 

Я не зря говорю о том, что наркоманов отпускают. Примеры этого есть. Я отвечаю 

за свои слова. Человек совершил 3 кражи,  а его отпускают.  Это рецидив, а его 

отпускают, чтоб он болтался дальше, воровал дальше. Мы говорим об 

официальных цифрах. Но хотел задать вопрос Елене Михайловне, и уточнить, 

неофициальная статистика еще больше, намного больше, чем ведется? 

Второй вопрос: реабилитация и  лечение наркоманов. Я в передаче, где 

велась дискуссия о наркоманах, как-то сказал: «Пусть покажут хотя бы 10 человек, 

у которых ремиссия была достигнута в течение 5-10 лет. Чтобы мы на этом 

примере могли показать, что излечение есть». На  самом деле этого нет. 

Козловская О.В.  Вы неправы. 

Федоров А.Г. Покажите мне 10 наркоманов, у которых прошло 5-6 лет 

ремиссии. 

Козловская О.В.  Покажем. 



 56 

Федоров А.Г. Это единичные случаи.  Следующее, мы жалеем  наркоманов, 

говорим, что это болезнь. К чему мы пришли? Так бы нашим спортсменам или 

детям, которые болеют тяжелыми хроническими заболеваниями, давали на 5 млн. 

руб. именные сертификаты. Вы вдумайтесь, о чем мы говорим. Мы тратим уже 

десятки миллионов рублей, а дальше пойдут сотни миллионов рублей. Но эффекта 

все равно нет. Я считаю, что мы не только должны заслушать информацию, но 

должны собраться с Еленой Михайловной и другими (надо не только ФСКН 

привлекать, но и УВД, потому что межведомственное взаимодействие должно 

быть) и ряд мероприятий конкретных разработать, по уменьшению поступления на 

территорию Томской области наркотиков. Это первое. Второе: разработать 

программу профилактики наркомании. Она должна быть наполнена деньгами и 

мероприятиями, которые дадут эффект. Спасибо. 

Козловская О.В.  Спасибо. Пожалуйста, Лев Федорович. 

Пичурин Л.Ф. Оксана Витальевна, у меня предложение. Вместо 

постановления, которое на руках у всех депутатов есть, оставить 2 пункта. 1-ый 

принять к сведению, 2-ой то, что Вы сказали, по итогам года вернуться к этому 

вопросу. Потому что сейчас происходящее обсуждение, чрезвычайно интересно, но 

абсолютно бесперспективно.  Ничего конкретного… Пункты, которые у нас здесь 

написаны, их невозможно проконтролировать, никакой обязательной нагрузки не 

несут. Итак, повторяю: принять решение из 2-х пунктов. 1-ое в нашем 

постановлении, 2-ое то, что Вы сказали, вернуться к этому вопросу. 

Козловская О.В.  Спасибо. Наталья Геннадьевна, пожалуйста. И завершаем, 

коллеги. 

Бырышникова Н.Г. Оксана Витальевна, у меня предложение в 

постановляющую часть, что было предложено Вами. Вернуться к рассмотрению 

этого вопроса, и привлечь Департамент образования, профтех. образования и 

Департамент по вопросам семьи и детства. Кроме того, предложить 

Администрации Томской области разработать программу, с участием средств 

массовой информации.  СМИ у нас показывает все что угодно, но только не  то, что 

нужно. Это относится и к следующему вопросу. Киржаков будет докладывать. 

Здесь необходимо очень тщательно поработать и более обширно давать рекламу. 
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Козловская О.В. Спасибо. Достаточно? Коллеги, буквально несколько слов 

хотела сказать.   

1. Я обращаюсь к своим коллегам с одной просьбой – прежде, чем делать 

заявление, разберитесь в глубине вопроса. Почему? Алексей Геннадьевич, Вы же 

доктор, и Вы, как никто другой, понимаете что, если сегодня у нас выявляемость 

составляет на одного учтенного -15, которых мы еще  не выявили. Если сегодня с 

этим злом не бороться, то те, кто сегодня этим болеет, либо погибнет – это 100%, 

либо этот человек станет распространителем этого зла   в большей среде. Мы 

всегда стоим перед выбором. Можно вообще на этом деле поставить большой 

крест. Я соглашусь с Вами в том, что нужны серьезные профилактические меры. С 

моей точки зрения, Администрация предлагает абсолютно правильный приоритет 

по развитию массовых спортивных сооружений в Томской области. Это - главное. 

Мы должны предложить альтернативу нашим детям и молодежи.  

2. Лев Федорович, почему не могу с Вами согласиться и просила бы 

поддержать предложение правового Комитета по одной причине - пункты, которые 

касаются работы по обучению специалистов, работающих в негосударственных 

реабилитационных центрах. Колоссальная проблема. Алексей Геннадьевич 

говорит, покажите мне хоть одного наркомана в ремиссии. Мне не дадут соврать 

коллеги в том, что сегодня практически все негосударственные центры 

организуются бывшими наркоманами. И люди там держатся по 7-10 лет,  формируя 

среду, чтоб самим не сорваться. У нас катастрофическая проблема с детской и 

женской наркоманией. Мы пытались сформулировать этот пункт в Постановлении, 

но не смогли этого сделать, потому что это отдельный вопрос. Я хотела бы 

попросить Татьяну Васильевну, в рамках Комиссии по здравоохранению, 

совместно с Департаментом, этот вопрос изучить. Когда женщины находятся в тех 

же учреждениях, что и мужчины, простите, там совершенно разная специфика, как 

я понимаю. 

 3. Все пункты, которые мы сейчас записываем, фактически предлагаем 

Администрации учесть эти направления при формировании первоочередных 

мероприятий в Программу 2015-2017 года. Я разговаривала с Губернатором. 

Предварительная бюджетная комиссия обнулила это направление в 

государственной Программе, но мы договорились к этому вопросу вернуться. И 
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уровень этого года сохранят, за исключение прибора, который мы покупали. Это 

было единичное выделение средств. 

И в заключении. Что я бы еще предложила в постановление добавить, если 

вы не будите возражать, мы могли попросить, чтобы наши коллеги из правового 

комитета его доработали. Учитывая такое напряжение по ряду муниципальных 

образований, в первую очередь в г. Северске, предлагаю записать в постановление  

обращение к нашим коллегам из г.Северска, с просьбой рассмотреть этот вопрос в 

рамках их представительного органа власти. Особо обратив внимание на то, что в 

Северске отсутствует реабилитация. Я поняла, что никто не возражает, что 

вернемся к этому вопросу по результатам года в 1-ом квартале. 

  Коллеги, я могу поставить постановление, на голосование? Голосуем 

постановление. Нам нужен 21 голос. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………27+5 

Проголосовало против……………    0 
Воздержалось……………………......1 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Решение принято. Игорь Валерьевич, Елена Михайловна, 

огромное Вам спасибо за сегодняшнюю работу, совместно с нами. 

Продолжительность вопроса говорит сама за себя, видимо, мы только-только 

начинаем подступаться к этой теме, с участием общественности и т.д. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О Законе Томской области «Об участии граждан в охране общественного 

порядка на территории Томской области» (2-ое чтение) 

Слово для доклада предоставляется Семенченко Вячеславу 

Константиновичу – заместителю Губернатора Томской области по вопросам 

безопасности.  

Козловская О.В. Вопрос рассматривался очень подробно. Предлагаю 

ограничиться тем, что задать вопросы. Коллеги, есть ли вопросы? Вячеслав 

Константинович, Вы не будите обижаться в том, что не дали Вам выступить? 

Семенченко В.К. Нет. Я благодарю Игоря Валерьевича. Позвольте, я 

добавлю два слова. Я не так часто бываю на заседаниях Думы, но поскольку 

курирую не только работу наркоконтроля, но и органов внутренних дел, конечно, 

крайне странно слышать голословные заявления о том, что человека, 
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совершившего кражу, отпускают из-за его причастности к наркомании. Видимо его 

отпускают не потому, что он наркоман, а потому что нет оснований его 

задерживать за кражу. Он хоть пять краж совершит, и это будут мелкие кражи и 

которые не подпадают под действие норм для задержания, то наркоман он или нет, 

никакой роли не играет. Спасибо. 

Козловская О.В. Есть ли вопросы к Вячеславу Константиновичу по 

обсуждаемому закону? Нет? Можем двигаться дальше? Позиция комитета. 

Пожалуйста, Олег Михайлович. 

Шутеев О.М. На комитете вопрос рассмотрен, поддержан, рекомендован к 

принятию во втором чтении. 

Козловская О.В. Есть вопросы к Олегу Михайловичу? Есть ли кого-нибудь 

выступления? Пожалуйста, Алексей Геннадиевич. 

Федоров А.Г. Я бы хотел ответить. Я никогда с трибуны бы не стал 

голословно говорить.  

Козловская О.В. Алексей Геннадиевич, мы обсуждаем закон. 

Обеспокоенность понятна, поэтому давайте в рабочем порядке все это уточним. 

Голосуем второе чтение закона и постановление к нему.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………30+5 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О Законе Томской области «О внесении изменения в статью 7 Закона 

Томской области «Об общественной палате Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Власову Виктору Алексеевичу – члену 

Общественной палаты Российской Федерации, члену Общественной палаты 

Томской области. 

Власов В.А. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемая Оксана 

Витальевна. Учитывая то, что заседание задерживается, скажу совсем коротко. В 

соответствии со статьей 63 пункта 5 Устава Томской области, на правах 

законодательной инициативы общественной палаты Томской области, вносим для 

рассмотрения проект закона Томской области «О внесении изменений в закон 
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Томской области от 06.06.2006 года № 110-ОЗ «Об общественной палате Томской 

области» в части увеличения срока полномочий членам общественной палаты 

Томской области до трех лет. Сейчас два года. Наша общественная палата 

рассмотрела еще  в январе 2014 года этот вопрос. Члены общественной палаты 

Томской области единогласно его поддержали. Но и самое главное – в 

общественной палате Российской Федерации такие изменения в закон уже 

приняты. Там три года. Ваши коллеги по Сибирскому региону подобные вопросы 

рассмотрели. В Кемеровской области и Алтайском крае  принято решение  

изменение до трех лет. А в Омской области – даже до четырех лет. Главное – это 

синхронизировать работу Общественной палаты в регионах. В изменениях к 

закону, каждый представитель от общественной палаты будет входить в 

Общественную палату Российской Федерации. Поэтому желательно, чтобы это 

сроки были синхронизированы по своей деятельности. Но и увеличение срока до 

трех лет также приведет к большему опыту членов общественной палаты. И у 

избранных членов общественной палаты будет больше времени для работы. 

Принятие настоящего Закона не потребует дополнительных расходов из средств 

областного бюджета.  

Козловская О.В. Спасибо. Есть ли вопросы к Виктору Алексеевичу? Нет. 

Олег Михайлович, пожалуйста. 

Шутеев О.М. Закон также рассмотрен на комитете, поддержан и 

рекомендован к принятию в двух чтениях.  

Козловская О.В. Есть вопросы к Олегу Михайловичу? Голосуем первое 

чтение законопроекта.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………29+5 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
Результат: принимается.  

Изменения и дополнения к первому чтению есть? Голосуем второе чтение и 

постановление к нему. 

Результаты голосования: 
Проголосовало за……………………29+5 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
Результат: принимается.  

 



 61 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области 

«О порядке опубликования и вступления в силу законов и иных нормативных 

правовых актов Томской области» (2 чтение). Коллеги, нужен доклад? Здесь 

приведение в соответствие с федеральным законодательством. Есть ли вопросы к 

Алексею Владимировичу? 

Севостьянов А.В. Спасибо. 

Козловская О.В. Пожалуйста, позиция комитета. Но там действительно нет 

никаких новаций. 

Шутеев О.М. Закон рассмотрен на комитете, поддержан и рекомендован для 

принятия во втором чтении.  

Козловская О.В. Могу поставить на голосование? Голосуем второе чтение 

закона.  

Результаты голосования: 
Проголосовало за……………………28+5 

Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
Результат: принимается.  

 

Козловская О.В. Мы договорились с Неверовым Дмитрием Васильевичем, 

спасибо ему, предлагаю 10 вопрос повестки рассмотреть во второй части 

заседания. А сейчас, если не возражаете, мы рассмотрим 11 вопрос повестки.  

«О Законе Томской области «О внесении изменений в статью 2 Закона 

Томской области «О дорожном фонде Томской области» (1, 2 чтение) Слово для 

доклада предоставляется Тынянову Максиму Александровичу – начальнику 

Департамента транспорта, дорожной деятельности и связи Томской области. 

Сколько Вам надо для доклада минут? 

Тынянов М.А. Достаточно 5 минут. Уважаемая Оксана Витальевна, 

уважаемые депутаты! Настоящий закон подготовлен с целью увеличения доходов 

дорожного фонта Томской области. В настоящее время объем дорожного фонда 

Томской области формируется согласно действующему законодательству и не 

обеспечивает необходимый объем финансирования содержания и ремонта 

существующей сети автомобильных дорог общего пользования регионального и 

муниципального значения Томской области. Законопроектом предполагается 
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внести изменение в Закон Томской области «О дорожном фонде в Томской 

области», определив дополнительные источники формирования дорожного фонда 

Томской области из доходов консолидированного бюджета Томской области, 

который связан с дорожной деятельностью автомобильных дорог общего 

пользования регионального и муниципального значения. А именно: денежное 

взыскание штрафа за нарушение законодательства Российской Федерации 

безопасности дорожного движения, который, в соответствии с положением пункта 

6.2 пункты 1 статьи 46 Бюджетного кодекса Российской Федерации, подлежит 

зачислению в бюджет субъекта Российской Федерации по нормативу 100 %. В 2013 

году поступило 138 млн. рублей. Данные доходы являются источником 

формирования дорожного фонда в ряде субъектов Российской Федерации, в таких 

как Новосибирская область, Ленинградская, Магаданская, Курская, Ненецкий 

автономный округ и т.д. И вторая позиция. Денежное средство, внесенное 

участником конкурса или аукциона, проводимого в целях заключения 

государственного контракта. ….за счет средств дорожного фонда в качестве 

обеспечения заявки на участие в таком конкурсе или аукционе. В случае уклонения 

участника конкурса или аукциона от заключения такого контракта и в иных случаях 

установленных законодательством Российской Федерации. В 2013 году в бюджет 

поступило 585 тыс. рублей. Данные доходы определены источниками дорожного 

фонда 25 субъектов Российской Федерации, в том числе Новосибирская и 

Кемеровская области. Указанные доходы, как формирующие источники дорожного 

фонда, увеличат объем приблизительно 6-10 %. Принятие данного закона не 

потребует дополнительных расходов из средств областного бюджета. Спасибо за 

внимание. 

Козловская О.В. Пожалуйста вопросы Максиму Александровичу. Спасибо, 

большое. Присаживаетесь. Позиция комитета.  

Куприянец А.Б. Проголосовать. 

Козловская О.В. Комитет поддерживает. Кто-то что-то хотел бы сказать по 

этому поводу или можно ставить на голосование? Голосуем первое чтение закона. 

Результаты голосования: 
Проголосовало за……………………30+5 

Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
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Результат: принимается.  

Дополнения или изменения к редакции первого чтения закона есть? 

Голосуем второе чтение закона и постановление к нему. 

Результаты голосования: 
Проголосовало за……………………29+5 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

Уважаемые коллеги! Сейчас 13.20. Объявляется перерыв на обед до 14.00. 

Начинаем работу с «Часа Губернатора». 

 

 

Заседание третье         14-00 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна 

 

Козловская О.В. Продолжаем работу. По повестке сейчас «Час 

Губернатора». После него проведем регистрацию.  

Информация о работе Администрации Томской области по увеличению 

налоговых и неналоговых доходов консолидированного бюджета Томской 

области в 2014 году. Слово для доклада предоставляется Антонову Андрею 

Александровичу – заместителю Губернатора Томской области по экономике. 

Антонов А.А. Добрый день, Оксана Витальевна. Добрый день, уважаемые 

депутаты и приглашенные. Свой доклад я построю из двух частей. В первой части 

я постараюсь познакомить с текущей ситуацией по исполнению доходной части 

бюджета за 1 полугодие и прогноз до конца года по основным видам статьи 

доходов и остановлюсь на тех мероприятиях, которые предпринимает 

Администрация, для того, чтобы повысить доходы бюджета. На слайде вы видите 

динамику налоговых и неналоговых доходов, которая сложилась в период 2011 по 

2014 год. Это прогнозная часть, которой мы делаем оценку. За первую половину 

текущего года в консолидированный бюджет Томской области налоговых и 

неналоговых доходов поступило 22,3 млрд. рублей, что на 2,8 млрд. рублей больше 

чем в аналогичном периоде прошлого года. Темп роста составляет 114,6%. 

Поступления в областной бюджет составили 17,8 млрд. рублей. Плюс 3,2 млрд. 

рублей. Темп роста 121,8% к соответствующему периоду прошлого года. Плановое 
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значение областного бюджета за 1 полугодие исполнено только на 94,1%. Если 

говорить в деньгах, то неисполнение идет минус 1 100 млн. рублей. Это говорит о 

том, что действительно, когда формировали бюджет 2014 года и рассматривали с 

вами в прошлом году бюджет, говорили, что есть напряженные задания. Мы брали 

на себя обязательства максимально выполнить эти напряженные задания, для того, 

что максимально направить денежные средства, таким способом мобилизируем на 

бюджет развития. По предварительной оценке неисполнение годовых значений за 

2014 год, составит порядка 2 млрд. рублей. Остановлюсь на основных налогах, 

которые являются основной частью бюджета и по которым ожидается 

неисполнение.  

1) Налог на прибыль организаций, налог на имущество организация, НДФЛ 

и акцизы. Отмечу, что поступления по данным налогам занимают в структуре 

доходной части бюджета около 80-85% доходной части бюджета. В целом, по 

темпам роста по итогам 2013 года, мы находимся в четверке-пятерке в Сибирском 

федеральном округе по темпам роста налогов. Прошлый раз Геннадий Геннадьевич 

говорил о том, что по темпам роста в российский бюджет и в целом по тем 

показателям, которые есть, мы достаточно неплохо смотримся по собираемости 

налогов и по темпам роста. В 2013 году и первом полугодии 2014 года наблюдаем 

снижение инвестиционной активности, практически нулевой рост промышленного 

производства, замедление роста потребительского спроса и включился механизм 

торможения связанный с черпанием действующей модели экономического роста. 

Многие эксперты говорят, что те, кто в последнее время ориентировался на 

потребительский спрос поддерживался и более того. То, что сейчас видим … уже 

население не поддерживает тот рост потребления. А потребление все меньший 

вклад вносит в рост экономики. Мы наблюдаем сокращение потребления 

населения. Динамика пошла с мая. Усилился спад в оптовой и розничной торговле. 

Частично видим некоторое снижение и по спросу в жилищном строительстве. 

Ситуация  усугубляется последней информацией по увеличению ставки 

рефинансирования Центрального банка до 8%. Это действие носит двойной 

характер: с одной стороны - это сдерживание некоторых инфляционных процессов, 

с другой стороны - в ситуации, когда сейчас падают инвестиции и когда 

Российские крупные компании – в инвестициях 40% занимает компания 
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нефтегазовой отрасли – они часто используют денежные средства, которые 

занимаются на внешних рынках. Мы знаем, что санкциями ужесточается 

получение этих денежных средств. И более того, когда сейчас ставка 

финансирования растет, мы предполагаем дальнейшую тенденцию снижения 

инвестиций в экономике Томской области. То, о чем я сейчас говорю, влияет на 

облагаемую базу основных источников региональных доходов. Это финансовый 

результат организации, стоимость основных фондов и возможность повышения 

фонда оплаты труда. Отмечу, что доходный бюджет Томской области лишь 

наполовину завит от региональной экономики. Чуть меньше половины – 1/3, 

зависит от поведения вертикально интегрированных компаний, которые у нас 

сейчас присутствуют в нефтяной и газовой отрасли. Они играют очень важную 

роль в объеме инвестиций и в налоге на прибыль. Уже не раз говорилось о том, что 

очень сложно прогнозировать ситуацию с вертикально интегрированными 

компаниями, потому что они отчитываются по определенной своей специфике, 

ведется их учет в налоговой инспекции, которая располагается, львиная доля, 

конечно, в Москве. Сейчас мы получаем предварительную информацию. 

Некоторый сдвиг в сторону улучшения планирования идет. До этого, мы только 

получали письма, что это является коммерческой тайной и никакой информации по 

прогнозированию мы не имели. Сейчас, по крайней мере, некоторую информацию 

мы имеем. Судя уже по той информации, которую мы сейчас проводили с 

«Газпромом». У нас был звонок в «Газпром», где мы уточняли доходы, которые 

предполагаются. С геополитической ситуации мы вряд ли можем рассчитывать  на 

увеличение доходной части бюджета по «Газпрому». Предположительно, пока идет 

снижение в части «Газпрома» на 500 млн. рублей от тех планов, которые они нам 

давали первоначально, в конце прошлого года и подтверждали в начале этого года. 

Сейчас идет большая борьба между регионами, конкуренция, за инвестиции от 

этих вертикально интегрированных компаний. Мы достаточно активно вступаем в 

эту роль по различным документам, и в докладе я буду говорить. Создаем условия. 

Вместе с вами принимали закон о некоторых льготах для вертикально 

интегрированных компаний, которые достаточно хорошо работают у нас в 

нефтепереработке, химической промышленности и надеемся, что нефтегазовая 

отрасль в ближайшее время тоже даст эффект.  
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2) По основным источникам доходов. Налог на прибыль является одним из 

самых лабильных видов налогов. В период ухудшения экономической ситуации, 

его поступление максимально реагирует на изменение. По итогам первого 

полугодия план исполнения на 101,6 % . В областной бюджет поступило 6,5 млрд. 

рублей. Темп роста поступления первого полугодия 2014 года к аналогичному 

периоду 2013 года, достаточно высокий, и сложился на уровне 142,8 %. Но как по  

динамике прошлого года, то у нас первая половина прошлого года была 

провальная, и немного набрали во втором квартале. То сейчас мы предполагаем 

динамику наоборот, что в первом полугодии достаточно хорошие темпы мы видим. 

Но все-таки геополитическая ситуация нам конец года подпортит. По итогам 2013 

года КГН не дополучили от консолидированной группы плательщиков, я буду 

пользоваться сокращениями – КГН, на прибыль в сумме 1, 7 млрд. рублей, что 

составило 50% от всей суммы задолженности неисполнения плана, который у нас 

был в прошлом году. Другие причины непоступления и сокращения объема 

доходов. То, что мы не добираем по налоговой прибыли, это сокращение объемов 

работ по сервисному обслуживанию. Это взаимосвязано. То, что мы видим сейчас 

уменьшение инвестиций по нефтегазовой отрасли. Оно автоматически дает 

сокращения мультипликативный объем работ по сервисной компании, которая 

работает на месторождениях. Мы недавно проводили совещание с данными 

компаниями, идет подтверждение о том, что компании либо уходят в другие 

регионы работать, либо здесь сокращают объемы.  

Дальше я расскажу, что мы предполагаем в этом плене. По нашей 

предварительной оценке исполнения бюджета 2014 года по налогу на прибыль 

организаций может составить в оптимистичном варианте 350 млн. рублей. В 

пессимистичном варианте, который совпадает с данными коллег из налоговой 

инспекции. Мы надеемся, что мы пройдем лучше. По данным налоговой инспекции 

минус 1 200 млн. рублей. Следующий, не менее значимый налог – это налог на 

имущество организаций. За 6 месяцев текущего года налог на имущество 

организаций в областной бюджет поступило 2,6 млрд. рублей, при плане на этот 

период – 3 млрд. рублей. Исполнение составило 85,7% . По предварительной 

оценке исполнение плана в 2014 года по налогу на имущество организаций может 

составить 848 млн. рублей. Основополагающим фактором неисполнения доходов 
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бюджета является снижение инвестиционной активности по нефтегазовой отрасли 

и по отраслям в целом. Индекс физического объема инвестиций в основной 

капитал по крупным и средним предприятиям Томской области к уровню 2013 к 

2012 годов составил 87,3, а по оценке 2014 к 2013 95%. Привлеченных инвестиций 

около 40% принадлежит компаниям нефтегазовой отрасли. Кроме этого, на 

снижение поступлений по налоговому имуществу повлияло освобождение от 

налогообложения движимого имущества, поставленного на учет 1 января 2013 

года. Этому уже больше года, но это все живет в системах в схемах оптимизации, 

которая сейчас применяется. Это оптимизация налоговых расходов: 1) регистрация 

новых крупных торговых центров и даже производственных площадей 

осуществляется на физических лиц и организаций применяющий. 2) широко  

распространена сейчас практика реорганизации предприятий с целью постановки 

на учет движимого имущества после 1 января 2013 года, т.е. организации 

перерегистрируют сейчас движимое имущество  для того, чтобы воспользоваться 

данной льготой. В данный момент наши коллеги с УФМС проводят анализ 

масштаба подобных действий и после августа мы планируем данным вопросом еще 

раз заняться. 2014 году наблюдается существенное снижение налоговой базы в 

основном по организациям нефтегазовой отрасли за счет уменьшения остаточной 

стоимости, списания оборудования, а также исключения из состава объектов 

налогообложения законсервированных скважин. В отношении каждого случая 

УФМС проводит контроль мероприятий на предмет правомерности данных 

действий. А также в августе проводятся выездные проверки. Планируем 

рассмотреть в рамках межведомственной комиссии график, где мы в конце августа 

должны заслушать УФМС по итогам законности проведения данных работ ряда 

организаций, которые в значительной степени списали с баланса 

законсервированные скважины.  

Следующий налог, который является лидером - это налог на доходы 

физических лиц. Он является достаточно стабильным. На протяжении последних 

лет увеличивается,  за счет роста зарплат бюджетной сфере. За 1 полугодие объем 

поступлений налога на доходы физических лиц в областной бюджет составили 5,2 

млрд. рублей или 92,9% от запланированного. Темп роста составил 105,8%. Тем не 

менее, при данном темпе роста у нас неисполнение плана составляет 682 млн. 
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рублей. Неисполнение плана 1полугодия сформировалось следующими факторами: 

по отдельным организациям наблюдается снижение объема выполненных работ, 

приостановка производства в связи с отсутствием объема работ, львиная доля – 

сервисные компании, которые обслуживают нефтегазовые отрасли. Во-вторых, 

продолжается рост сумм возврата из бюджета физическим лицам по социальным 

имущественным вычетам по налогам. Прирост составляет 30%. По состоянию на 1 

июля 2014 года возвращено из консолидированного бюджета Томской области 589 

млн. рублей, что в 1,3 раза превышает аналогичный период прошлого года. Это 

период, когда люди могли максимально брать кредиты, пользовались ими, 

приобретали жилье. Сейчас идет возврат этих средств. В-третьих, расчет плановых  

значений по налогам с физических лиц 2014 год производился с учетом роста  

заработной платы,  которой у нас был прогноз Минэкономразвития на тот период 

времени, август, составлял 111,2% , затем в ходе корректировок и рассмотрения 

бюджета в конце октября Минэкономразвития снизил прогноз. Мы вынуждены 

были пересчитать, но в бюджете данные показатели уже не пересматривались. 

Здесь получается 4,5 %. Прогноз был заранее снижен. Также неисполнение 

утвержденных плановых значений по налогу на доходы с физических лиц могут 

составить 368 млн. рублей. В-четвертых, поступление среди налоговых источников 

являются акцизы. Акцизы на алкогольную продукцию с объемом долей этилового 

спирта выше 9 градусов. В связи с тем, что сократилось производство алкогольной 

продукции и этилового спирта ОАО «Сибирь», не запустилось производство на 

ЗПП «Томский», что планировалось. Неисполнение годовых значений в 2014 году 

ожидается на уровне 474 млн. рублей.  

По акцизам на нефтепродукты, которые формируют основные средства 

дорожного фонда, плановые значения будут также не использованы. Для 

консолидированного бюджета на сумму порядка 170 млн. рублей, по областному -

153 млн. рублей. Это ситуация зависит не от нас. Это в целом по Российской 

Федерации. Это, так называемая, «смоленская» схема. Недавно мы получили без 

объяснения причин представление администратора платежа, это федеральное 

казначейство, что прогноз, который давали по доходам, по акцизам на 

нефтепродукты будет не исполнен порядка 300 млн. рублей. Мы сейчас прилагаем 

усилия, для того, чтобы уточнить причины, почему не исполнено на федеральном 
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уровне тот прогноз, который нам давался. В целом по текущей ситуации, которая 

есть по доходам за 6 месяцев и по прогнозам, теперь хотел бы остановиться на тех 

мероприятиях, которые мы … 

Козловская О.В. Андрей Александрович, по результатам мы на что 

выходим? 

Антонов А.А. По результатам мы выходим на исполнение бюджета порядка 

95%, и может быть, чуть выше. Или 2 млрд. рублей в целом по году. По 

мероприятиям, которые предполагаем сделать. Эти мероприятия имеют 2 

характера: долгосрочные, которые направлены на создание налоговой базы 

будущего, и краткосрочные, тактические, т.е. те, которые связаны с улучшением 

администрирования налогов. К стратегическому уровню, т.е. то, что мы 

предполагаем делать: 1) В сложившейся ситуации и в тех изменениях, которые 

происходят на федеральном уровне, мы предполагаем приступить к актуализации 

стратегии экономического развития Томской области, где как раз задача 

поставлена определение «точек роста», в том числе, мы сейчас максимально будем 

задействовать стратегии и разрезе муниципальных образований. Наша задача 

сейчас – определить в муниципальных образованиях «точки роста», для того, 

чтобы сконцентрироваться в поддержке тех или иных направлений в 

муниципальном разрезе. Будут определены инновационные проекты показателей 

по достижению стратегических приоритетов с закреплением ответственных лиц. 

Кроме того, будут выделены приоритеты развития каждой отрасли, в том числе с 

учетом майских Указов Президента, что позволит в жесткой ограниченности 

бюджетных средств достичь баланса в развитии отраслей и выполнении 

социальных обязательств Томской области. В дальнейшем это позволит 

сконцентрировать государственную поддержку территорий инвестиционных 

проектов с точки зрения наибольшей налоговой отдачи, что будет способствовать 

формированию доходной части бюджета. Следующее мероприятие, которое мы 

делаем, связано с актуализацией. Мы сейчас сконцентрировались на проекте – 

«ИНО Томск 2020». Мы предполагаем, что среди срочной перспективы ключевым 

драйвером экономики станет проект по созданию центра образования по средней 

разработке «ИНО Томск 2020». Возможно, на следующем заседании Думы мы 

более подробно представим информацию по проекту. В апреле текущего года по 
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поручению Председателя Правительства РФ Д.А.Медведева была создана  

федеральная рабочая группа по актуализации концепции, которая была создана в 

2011 году. В эту рабочую группу вошли более 10 министерств. Сейчас этот список 

расширяется. Сейчас появилась заявка от Минспорта России, войти также в 

рабочую группу. В группу вошли также стратегические партнеры агенства 

стратегических инициатив Академии народного хозяйства и «Газпромбанк». В 

соответствии с ключевыми проектами в регионе, но которые мы делаем ставку, в 

рабочую группу также включены представители «Газпрома», «Сибура», 

«Газпромнефти» и «Росатома». Рабочую группу возглавляет А.В.Дворкович. 

Заседания проходят каждый месяц. Уже прошли 3 заседания. Первое заседание 

состоялось 28 мая, второе и третье – 23 июня и 25 июля. 25 июля оно прошло в 

Томске, под председательством двух заместителей руководителей рабочей группы 

- Олега Владиславовича и Сергея Анатольевича Жвачкина. «ИНО Томск 2020» мы 

считаем комплексным проектом, который объединяет комплексный 

межведомственный проект,  направленный на несколько мероприятий разных 

государственных программ федеральных и региональных , а также направлен на 

развитие цепочки добавленных стоимостей. То, что мы сейчас определили 

приоритетами и направлениями нашей промышленности и соответственно 

максимально предполагаем поддержку и увязку инициатив, как внебюджетных, так 

называемых инициатив компаний, которых много, и они включились в процесс. И 

наша задача максимально, кроме определенной поддержки и увязки всех 

государственных программ и также развития транспортной инфраструктуры для 

развития тех отраслей, которые мы предполагаем. Активно откликнулись 

министерства, и приятно то, что среди них те, с которыми раньше у нас не 

получалось хорошо взаимодействовать. Это, например, Минпромторг. Они видят 

перспективу и хотят работать с нами по нефтехимическому кластеру, 

лесопромышленному кластеру и по созданию индустриальных парков.  И также 

достаточно активно нам удалось поработать с Минтрансом. Убедили, что дороги 

нужно строить не  только в рамках дорожного фонда, но строить и вкладывать 

деньги в развитие дорожно-транспортной сети, направленной на развитие 

экономики. Развитие как раз тех кластеров, которые мы определили. Высоко 

подняли приоритет заявки Минтранса по дороге Камаевка-Асино-Первомайское. 
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Мы считаем, что она даст достаточно большой потенциал развития направления 

Асино, лесопромышленного комплекса и соответственно на попутные дороги, 

связанные с нефтехимическим кластером. Будем пытаться в 2015 году включить в 

бюджет. До конца этот вопрос еще не решен. На 2015 год заявка принята. Мы 

договорились сейчас с Минтрансом и рядом инвесторов в рамках частно-

государственного партнерства рассмотреть вопрос о строительстве дороги Томск-

Тайга. Мы считаем, что этот выход на «Транссиб» скоростной, даст достаточно 

большой рост и потенциал для того же нефтехимического кластера. Сейчас 

общаемся с «Сибуром». Они готовы расширять объемы производства. Но им 

необходим максимальный выход на «Транссиб». Это направление тоже даст 

достаточно хороший потенциал в будущем. Сейчас активно проявило 

взаимодействие компания «Сибур» и «Росатом» по фторполимерам  для того, 

чтобы задействовать мощности в освобождаемом Сибирском химическом 

комбинате цеха для дальнейшей переработки тех полимеров, которые 

вырабатываются на нефтехимическом комбинате. Это тоже достаточно 

перспективное направление вошло в рамках «ИНО Томска 2020». По направлениям 

с другими Министерствами я не буду останавливаться. Я сказал о том, что влияет 

максимально быстро на налоговый потенциал. Ряд других направлений отражены, 

где мы предполагаем, будет рост. Также стоит отметить, что проекты и 

мероприятия, которые предусмотрены и входят в объединенную концепцию, будут 

считаться приоритетными в регионе и должны  в  первую очередь учитываться при 

включении в федеральные адресные программы Министерства. Есть такая 

договоренность. И соответственно, мы максимально должны учитывать в своих 

государственных программах с точки зрения бюджета развития.  

Следующее направление, которое мы сейчас активно проводим с целью 

повышения налогового потенциала и на проведение работ по созданию 

индустриальных парков. Сейчас мы активно строим два индустриальных парка. 

Буквально три недели назад мы получили денежные средства – второй транш из 

Минэкономразвития на строительство и проведение работ по установке 

водопровода,  канализации, трансформаторной подстанции. На площадке 

«Северной» проложен газопровод. Также начата работа с потенциальными 

резидентами парка, по «Березовой площадке», где специализация пищевая. 
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Закрытые площади от потенциальных резидентов. И по «Северной площадке», где 

мы предусматриваем специализацию металлообработки, химической 

промышленности, на данный момент 50%. Но с точки зрения взаимодействия 

сейчас с «Сибуром» и «Росатомом» мы видим достаточно большие перспективы по 

заполнению до 100%. Т.е. «Росатом» готов свои непрофильные инновационные 

направления перевести в Северск для открытия производства.  

Четвертое направление. Привлечение инвестиций крупных компаний. 

Томская область в марте 2014 года стала пилотным регионом по разработке и 

реализации новейшей технологии поиска, разведки и разработки нетрадиционных 

источников углеводородов. Заключено соглашение с Министерством природных 

ресурсов, Росгеологией. Для нас это большая победа. К этому сейчас в рамках 25 

июня присоединилось также Минэнерго. «Газпромнефть-Восток» активно 

включился в создание пилотной программы полигона по отработке данных 

технологий, и также мы получили предложение от ряда других компаний, которые 

позже озвучим, которые будут участвовать в разработке данных технологий И 

самое главное, что сейчас помимо Минприроды, мы получаем поддержку от 

Министерства энергетики. В настоящее время еще Минприроды России ведет 

работу с Минфином и Минэкономразвития об установлении возможности зачета на 

геологоразведочные работы в сумме в НДПИ. (налоги на добычу полезных 

ископаемых) подлежащих в уплате в федеральный бюджет. Если это произойдет, 

мы выскажем предложение о том, что нам необходимо развивать 

геологоразведочные работы. И, в случае, поддержки Минфина, это даст рост 

налогов на прибыль и соответственно рост налогов на имущество. Кроме того, мы с 

вами установили льготы на налогообложение через инвестиции нефтегазовой 

отрасли. Сейчас создана рабочая группа между «Роснефтью» и «Газпромнефтью». 

Мы обсуждаем вопрос льготирования и наращивания геологоразведочных работ с 

целью увеличения дальнейшей налогооблагаемой базы с точки зрения инвестиций, 

имущества и соответственно налогов по прибыли.  

Козловская О.В. Андрей Александрович, прошу прощения, Вы 30 минут 

уже докладываете. Сколько времени еще надо? 

Антонов А.А.  Минут 10 еще.  



 73 

Козловская О.В. Давайте уложимся в 5 минут. А то мы всю повестку 

сломаем. 

Антонов А.А.  Хорошо. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Антонов А.А. Коротко еще остановлюсь на некоторых других моментах. 

Мы сейчас ведем работу по дорожным картам с рядом компаний. С  «Газпромом» – 

по поводу импортозамещения. Достаточно активно в этом плане  идет рост 

объемов поставок для «Газпрома» с предприятий. Также нас поддержали по 

дорожной карте «Интераура», и сейчас к дорожной карте также подключается 

«Росатом». Это тоже достаточно большая перспектива с точки зрения роста 

налоговых доходов. В этом году мы также увеличили объемы поддержки малого 

предпринимательства и выиграли гранд в большем объеме. Мы также 

поддерживаем инвестиционные проекты, которые реализуются в Томской области. 

На них потрачено налоговых льгот около 166 млн. рублей и субсидий, которые 

связаны с «Сибуром» – 571 млн. рублей. Это дает создание налогооблагаемой базы 

стоимостью основных фондов, которые будут создаваться 13,8 млрд. рублей. 

Теперь о тех мероприятиях, которые связаны с улучшением качества 

администрирования. У нас проводится межведомственная рабочая группа 

совместно с налоговой инспекцией, которая направлена как раз на легализацию 

доходов связанных с налоговым имуществом. Также межведомственные комиссии 

связаны с организацией заработной платы, которая проводится в муниципалитетах. 

За полгода рассмотрено около 500 компаний из них около 200 компаний, по 

которым уже увеличили показатели по легализации доходов. Список мероприятий 

у вас в раздаточных материалах. В перспективе мы видим создание 

информационной системы. В 2014 году мы планируем завершить создание 

геоинформационной системы по учету объектов недвижимости на территории 

Томской области. Здесь мы видим большую перспективу. На слайде вы видите ряд 

объектов. Это просто фотография Колпашевского района, где вы видите 

максимальное количество объектов (50%), которые находятся, и не находятся на 

кадастровом учете в налоговой инспекции. Либо есть наложение, либо объекты 

вообще не состоят на кадастровом учете. Из всех земельных участков, а их около 

400, находятся в кадастровых, под налогообложение попадает чуть более 200 тыс. 
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Здесь видим достаточно большие перспективы по работе с муниципалитетами по 

повышению доходной части бюджета.  

Дальше я хотел остановиться на некоторых направлениях налоговой 

политики. Сейчас на федеральном уровне предполагается, чтобы пополнить 

доходную часть бюджета, продолжать работу по интеризации налоговых льгот с 

целью наиболее эффективных налогов. Нормативные документы нами будут 

подготовлены к сентябрю. Также предполагаем воспользоваться правом, 

позволяющим привлекать к обязанности по уплате налогов на имущество 

организаций собственников торговых административно-офисных зданий 

применяющих упрощенную схему налогообложений. Здесь мы видим перспективу 

порядка 40 млн. рублей. Это то, что предполагается. Есть ряд федеральных 

инициатив, если по ним будут вопросы, я готов ответить. 

Козловская О.В. Спасибо, большое. Пожалуйста, вопросы, коллеги. 

Пожалуйста, Алексей Геннадиевич. 

Федоров А.Г. Андрей Александрович, судя по докладу, Администрация 

проводит очень большую работу. Но хотелось бы уточнить некоторые цифры. У 

меня два вопроса: 1) По НДФЛ. Сколько, вы считаете, не добирается налогов из-за 

того, что применяются «серые» схемы налогообложения. 2) по НДПИ. Идет 

тенденция, рассматривается ли в Правительстве РФ, по увеличению НДПИ за счет 

снижения экспортных пошлин. Какую работу Администрация проводит для того, 

чтобы часть этих налогов в компенсационном порядке бы отдавались на 

территорию. Понятно, что все налоги уходят в Федеральный центр, что надо 

сделать, чтобы вернуть?  

Антонов А.А.  Спасибо. По первому вопросу. Официально, по статистике у 

нас ненаблюдаемая доля экономики, доля «серой» зарплаты, составляет порядка 

20%. На самом деле здесь можно поспорить. Мы считаем, что на самом деле 20-

30% от тех налогов, которые мы собираем (НДФЛ). Это и есть наша перспектива. 

Только за полгода было рассмотрено более 500 компаний в городе, которые имеют 

зарплату чуть ниже прожиточного минимума. Достаточно большое количество 

таких компаний. Из них часть уже реагирует на это. Работа продолжается. Это 

постоянный момент. Мы обсуждали с коллегами. Какие-то убеждения или 

экстренные меры, мы вряд ли сможем предпринять. Здесь достаточно высока 
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нагрузка для бизнеса связанная с пенсионными начислениями и здесь только через 

мотивацию на федеральном уровне возможно постепенный переход к легализации 

компаний по заработной плате. До уровня прожиточного минимума мы стараемся 

максимально довести. А в районах мы столкнулись с такой проблемой, что люди 

сами не хотят получать «белую» зарплату, потому что пользуются льготами как 

малообеспеченные. Здесь напрямую сразу не воздействуешь. То, что касается 

НДПИ, рассматривается вопрос о так называемом налоговом маневре, где 

экспортные пошлины будут снижаться, а НДПИ будет расти. Соответственно, мы 

предполагаем, что это направление очень сильно ударит по экономике области, 

потому что НДПИ входит в себестоимость и, соответственно, снизит налог на 

прибыль. Мы этот вопрос изучаем. По этому вопросу больше взаимодействует с 

Минфином Департамент финансов. Как только будет максимальная информация по 

данному налоговому маневру, будет  взаимодействие с Минфином по пересмотру 

субвенций, которые к нам могут поступать.  

Козловская О.В. Спасибо. Пожалуйста, Борис Алексеевич. 

Мальцев Б.А. Вопрос из зала (не прослушивается). Я считаю, что все-таки 

нам нужно работать над НДПИ. Сегодня есть выступления экономистов высокого 

уровня в нашей стране, которые предлагаю 20% НДПИ оставлять на территории. У 

меня с коллегами из КПРФ одинаковая точка зрения в том, что необходимо 

принять поправку в Бюджетный кодекс. Тогда у нас будет серьезный скачёк по 

доходам. Это первый вопрос. Второй. По снижению инвестиций. Вряд ли мы 

какую-нибудь привлекательность здесь у нас создадим, но я убежден в том, что 

последние годы примерно 100 млрд. рублей  в год мы получаем инвестиций. Из 

этих 100 млрд. рублей  – 7 млрд. рублей это кредиты. Эти 100 млрд. рублей 

кредитов собственные средства наших инвесторов. Если бы мы инвесторам на 

нашей территории помогли к этим 100 млрд. рублей взять 100 млрд. рублей 

кредитов, то тогда бы было  – 200 млрд. рублей инвестиций. Это была бы 

революция. Ну и последний вопрос. По ликероводочным заводам. Кому выгодно 

запустить ликероводочный завод, хозяину или нам? 

Антонов А.А. По первому вопросу. То, что касается НДПИ, я полностью 

поддерживаю. Там есть показатели того, что на душу населения мы – лидеры в 

Сибирском Федеральной округе по России. Мы на 3 месте, после Ханты-
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Мансийского округа и Ямало-Ненецкого округа. Этот вопрос требует длительной 

проработки. Вопрос не сразу решится. Но этим направлением нужно заниматься. 

Те показатели, которые мы делаем по администрированию, достаточно хороши. 

Быстрого такого роста, такими темпами, как за 2-3 года, мы не сможем обеспечить 

прирост доходов по всем направлениям, как предполагалось ранее. То 

соответственно НДПИ становится одной из таких краеугольных частей, где нам 

нужно прорабатывать. Без пересмотра НДПИ, нам сложно будет сохранять темпы 

развития, которые сейчас есть. Что касается вопроса по кредиту 100 + 100, регион 

может давать только гарантии, а не кредиты. Гарантии накладываются на 

областной бюджет. Это недопустимо. Особенно с той долговой нагрузкой, которая 

у нас есть. Бюджет меньше 100 млрд. рублей. Мы не может предоставить гарантии 

на поддержку.  

Мальцев Б.А. Ни в коем случае. Зачем нам в гарантии лезть. Мы должны 

работать там, в центре, с банками. Чтобы банки для Томской области… Так как 

сейчас сделали льготы, Вы знаете, от Томской области до Дальнего Востока. Нам 

же ничего нельзя! Дайте нам хотя бы банки. Чтобы банки сделали льготы для тех, 

кто у нас вложили 100 млрд. рублей – 100 млрд. рублей надо получить кредита. 

Бюджет нам не надо трогать. Я категорически против этого.  

Антонов А.А.  Подумаем. Есть о чем говорить. И последний вопрос – ЗПП 

«Томский».  

Мальцев Б.А. Не только ЗПП «Томский». У Резникова год не работает 

хороший заводик. Он не может его запустить. Там надо собрать каких-то 10 

подписей. Это не ему надо, это нам надо. 

Антонов А.А. По Резникову я ничего не могу Вам ответить. Я могу ответить 

по ЗПП «Томский». Мы разбирались в ситуации. На самом деле сейчас инвестор не 

идет на покупку данного производства. Связано это с тем, что рентабельность 

производства не позволяет окупать новые проекты. Каким способом делают другие 

заводы? Другие заводы делают либо алкоголь с высоким брендированием, либо  

они получают субсидии из того регионального бюджета, куда отдают акцизы. 

Третий вариант – это нелегальное производство дополнительной водки. Это три 

варианта. Мы не может сейчас найти инвестора, потому что мы придерживаемся 

легальной схемы.  
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Козловская О.В. Спасибо. Александр Николаевич Френовский, затем 

Екатерина Мефодиевна. Коллеги, я предлагаю в три часа завершить рассмотрение 

вопросов. У нас еще Евгений Викторович и Василий Николаевич. 

Френовский А.Н. Андрей Александрович, у меня небольшое добавление. 

Среди недропользователей, которые занимаются нефтедобычей, нет практически 

экспорта. Они все продают на внутреннем рынке. Увеличение НДПИ приведет к 

тому, что эти все предприятия станут нерентабельными. Вы, пожалуйста, это тоже 

имейте в виду. Есть одна крайность и другая крайность.  

Антонов А.А.  Это на самом деле так. Мы подсчитали НДПИ, и я боюсь это 

озвучивать, это от 3,5 млрд. рублей до 5 млрд. рублей потеря по прибыли сразу. 

Мы, конечно, будем работать с Федерацией. Если произойдет налоговый маневр по 

увеличению. 

Козловская О.В. Он правильно говорит. Мы сразу потеряем налоги на 

прибыль. Пожалуйста, Екатерина Мефодиевна. 

Собканюк Е.М. Андрей Александрович, у меня два маленьких вопроса. В 

прошлый четверг состоялось заседание бюджетной комиссии, где мы 

рассматривали прогнозный план, аналогичный вопрос и плюс еще план на 2015 

год. Слушали заместителя начальника налоговой инспекции. Она нам информацию 

дала. И она была более оптимистическая. Как у Вас с налоговой расходятся эти 

данные?  

Антонов А.А. В целом мы, те, оптимистические вопросы учитываем, когда 

говорим минус 2 млрд. рублей. С учетом ситуации, на самом деле сейчас в 

экономике 2 млрд. рублей… В начале года мы говорили о риске неисполнения 1,5 

млрд. рублей. И если бы сейчас не «Газпром», который нам  подтвердил, что по 

прогнозам минус 500 млн. рублей они предполагают. Мы бы так и вышли на минус 

1500 млрд. рублей, которые были поставлены задачей по мобилизации. Еще не 

очень хорошую динамику нам дал налог на имущество. Мы ожидали по налогу на 

имущество все-таки меньшие потери. Одна из организаций Томской области одной 

операцией уменьшила себе налог на имущество на 400 млн. рублей. Сейчас 

налоговая инспекция в этом разбирается. Это нефтегазовая компания. Никто не мог 

предположить такое.  
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Собканюк Е.М. Второй вопрос. Сегодня все крупные компании и компании 

среднего значения разрабатывают планы сокращения издержек. И очень серьезно 

этим занимается любой руководитель, потому что понимает, что в экономике 

ситуация ухудшается. Есть ли у вас какой-то план по сокращению издержек в 

бюджетных организациях? Или предполагаете ли вы его разрабатывать?    

Антонов А.А.  Это вопрос не совсем моей компетенции. Это вопрос 

Департамента финансов. Мы готовим такой план мероприятий. Он готовился еще с 

начала года. Мы его постепенно придерживали. Но сейчас, по крайней мере, на 

2015 год, мы ставим задачу по сокращению расходов в учреждениях.  

Козловская О.В. Спасибо, большое. Евгений Викторович, Ваш вопрос. 

Баранов Е.В. Андрей Александрович, скажите, пожалуйста, вот буквально 

недавно состоялся очередной аукцион по продаже имущество завода «ЭкстроСиб», 

на который было потрачено более 200 млн. рублей бюджетных средств. Я, 

насколько понимаю, что по стоимости завода была заложена статья в доходной 

части бюджета. Получается опять  выпадающие доходы? 

Антонов А.А. Да, предполагалось около 60 млн. рублей. И сумма была 

меньшая. 

Баранов Е.В. 79 млн. рублей, по-моему? 

Антонов А.А. Мы меньше закладывали в бюджет. Возможно, что торги 

были бы по-другому. Это снижение по налоговым доходам.  

Баранов Е.В. А дальше как его судьба будет развиваться? Будет опять 

объявляться аукцион? 

Антонов А.А. Да. У нас другого пути нет. Либо мы должны создать какой-

нибудь инвестпроект. Либо продать то имущество, которое есть. 

Козловская О.В. Спасибо. Пожалуйста, Василий Николаевич. 

Музалев В.Н. Я услышал, наконец-то, что мы будем участвовать в 

федеральных программах по строительству дорог и привлечению федеральных 

денег. Я так понял, и по лесной отрасли, и по Минтрансу. Какой объем 

привлечения федеральных средств предполагается? Это будет ежегодный или в 

какой-то другой период. Это первый вопрос. И второй вопрос. Как мы готовы к 

этому? Нужно же вкладывать деньги и готовить проекты. Нам ведь потом никто 

деньги не даст без обоснования инвестиций.  
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Антонов А.А. Хороший вопрос. Действительно по тем проектам, которые 

сейчас заявлены, например дорога Камаевка-Асино, то этот проект уже 

существует. Объем инвестиций на 3 года предполагается 1600 млн. рублей. Также 

по ООО «Аэропорт ТОМСК» есть подтверждение о наличии проектно-сметной 

документации. Мы сейчас в рамках «ИНО Томск 2020» будем предусматривать 

вложение денег на софинансирование по проектно-сметной документации со 

стороны области. Сейчас достаточно активно будем работать с отраслевыми 

департаментами. Если у кого есть возможности влияния, тоже готовы участвовать, 

чтобы в рамках проектов это было включено. На первом заседании Минтранса  

говорили, что кроме дорожного фонда мы ничего не будем делать. Потом 

появилось понимание, что нужно поддерживать и другим министерствам. Эта 

поддержка сейчас есть со стороны Минфина, Минтранса и Минэкономразвития, и 

это очень важно. Этим окошком, грубо говоря, надо сейчас максимально 

пользоваться.  

Козловская О.В. Спасибо. Достаточно? Завершаем? Уважаемые коллеги, в 

соответствии с регламентом Думы мы никаких решений по данному вопросу не 

принимаем. Андрей Александрович, спасибо за выступление. Мне кажется, 

выступление не очень соответствовало заявленной теме, мы просили сделать 

акцент на 2014 год. Но ситуация понятна всем. Поэтому, исходя из этого, нам 

предстоит ориентироваться. Я так понимаю, что нас ждет корректировка бюджета 

по расходам? Минус 2 млрд. рублей было заявлено? Т.е мы будем работать в 

рамках принятых параметров, в том числе за счет передвижек?  Понятно. Спасибо! 

Передаю бразды правления Александру Брониславовичу.  

 

Председательствует Куприянец Александр Брониславович 

Куприянец А.Б. Коллеги, просьба зарегистрироваться. Зарегистрировался 

31 депутат и плюс 6 переданных голосов. Добавился еще один голос – депутата 

Павлова Е.В.. Коллеги, вопрос который мы сейчас будем рассматривать «О Законе 

Томской области «О внесении изменения в статью 4 Закона Томской области 

«О налоге на имущество организаций» (1, 2 чтение). Пожалуйста, Андрей 

Александрович. 

Антонов А.А. Уважаемые коллеги, вашему вниманию представляется 
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законопроект, предполагающий полное освобождение от уплаты налогов на 

имущество в отношении межпоселковых газопроводов участников 

государственной программы «Развитие газоснабжение и газификации Томской 

области на период 2013 – 2018 годы». Внутрипоселковые газопроводы, как 

правило, находятся на муниципальной казне. С них налог на имущество не 

взимается. Магистральные газопроводы налогом облагаются в соответствии с 

налоговым законодательством с учетом ежегодного повышения налоговой ставки. 

А межпоселковые мы предлагаем в части данного законопроекта освободить от 

уплаты налога. Это позволит сэкономить на росте повышения тарифов. 

Участником госпрограммы по газификации может стать любая организация. Могут 

быть и предприниматели, которые реализуют проект по газификации, жилищного 

фонда и объектов социальной инфраструктуры. В настоящий момент программой 

предусмотрено газификация 32 тыс. домовладений на территории 32 населенных 

пунктов. Это Асиновский, Бакчарский, Зырянский, Кожевниковский, 

Первомайский, Тегульдетский, Чаинский, Томский и Шегарский районы. 

Стоимость утвержденной программы газификации на данный момент составляет 7 

млрд. рублей. В том числе средства единственного, к сожалению, участника 

программы ООО «Газпром» - 4,2 млрд. рублей. Основными потребителями газа 

являются жители Томской области. Предоставление данной льготы позволит 

обеспечить газом сельское население. Снизить расходы обслуживающей 

организации, тем самым не повысив тариф для населения. Сумма недополученного 

налога в областной бюджет составит в 2014 году 11,5 млн. рублей, к концу 2018 

года – 33,9 млн. рублей. Данные средства не были запланированы при 

формировании бюджета 2014 года, таким образом, выпадающих доходов на 

данный момент проекта закона об областном бюджете нет. Все заключения 

имеются. Просим поддержать в 2-х чтениях.  

Куприянец А.Б. Спасибо, Андрей Александрович. Вопросы к докладчику 

будут? 

Козловская О.В. Один вопрос у меня. Если вы не закладываете расходы, то 

соответственно, в рамках принятых параметров бюджета вы будите пытаться это 

перекрыть за счет чего-то.  

Антонов А.А. Мы не закладывали это в доходах и расходах.  
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Куприянец А.Б. Позиция комитета. Вопрос на комитете рассмотрен и 

рекомендован для принятия в 2-х чтениях. Вопросы есть? Нет. Ставлю на 

голосование законопроект 1-ом чтении.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………26+6 
Проголосовало против………………2 
Воздержалось……………………......3 
Результат: принимается.  
 
Дополнения и замечания есть? Голосуется принятие закона во 2-ом чтении и 

постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………24+6 
Проголосовало против………………1 
Воздержалось……………………......2 
Результат: принимается.  

 
Следующий вопрос повестки «О Законе Томской области «О внесении 

изменений в статьи 8 и 9 Закона Томской области «О транспортном налоге» 

(1, 2 чтение) слово для доклада предоставляется Антонову Андрею 

Александровичу. 

Антонов А.А. Уважаемые коллеги, мы вносим технические правки в закон. 

Мы приводим нормы закона в соответствие с налоговым Кодексом. В действующей 

редакции закона сроки уплаты транспортного налога предусмотрены были до 10 

ноября года, следующего за истекшим налоговым периодом. Сейчас по новым 

правкам это не позднее 1 октября. Это коснется граждан, которые будут платить 

налог за налоговый период, начиная с 2015 года по итогам 2014 года. Это не 

ухудшит ситуацию для граждан, которые будут платить налог в 2014 году. Также 

мы вносим изменение в части уточнения наименования льготной категории с 

образовательными учреждениями на образовательные организации. Все 

существующие ранее льготы для данных категорий, которые обозначались 

учреждениями или сейчас образовательные организации, все будут сохранены. 

Потерь нет. Все заключения положительные. Просим принять законопроект в 2-х 

чтениях.   

Куприянец А.Б. Спасибо, Андрей Александрович. Вопросы есть? Всем все 

ясно. Позиция комитета – поддержать законопроект в 2-х чтениях. Голосуем 

законопроект в 1-ом чтении. 
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Результаты голосования 
Проголосовало за……………………26+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......2 
Результат: принимается.  

Дополнения и замечания есть?  Нет. Голосуем принятие закона во 2-ом 

чтении и постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………26+6 
Проголосовало против………………1 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

Коллеги возвращаемся к 10 вопросу повестки «О Законе Томской области 

«О внесении изменений в Закон Томской области «О поддержке социально 

ориентированных некоммерческих организаций органами государственной 

власти Томской области» (2 чтение). Доклад будем слушать? Вопросы к 

Дмитрию Васильевичу есть? Нет. Позицию комитета озвучит Леонид Эдуардович. 

Глок Л.Э. Комитет предложил поддержать принятие закона во втором 

чтении. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Леонид Эдуардович. Ставлю на голосование. 

Голосуем. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………26+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
Результат: принимается.  

Следующий вопрос повестки дня «О Законе Томской области «О 

пчеловодстве в Томской области» (2 чтение). Слово для доклада предоставляется 

Кнорру Андрею Филипповичу – заместителю Губернатора Томской области по 

агропромышленной политике и природопользованию. (Реплика из зала. Кнорр А.Ф. 

предлагает не докладывать). Если коллеги Ваше предложение поддержат, я 

возражать не буду. Вопросы к докладчику есть? Вопросов нет. Позиция комитета. 

Пожалуйста, Аркадий Яковлевич. 

Эскин А.Я. Комитет рассмотрел. Вынесли законопроект на рабочую группу.  

Все нюансы, которые возникали, были сняты. Позиция комитета поддержать 

данный законопроект во 2-ом чтении. 

Куприянец А.Б. Вопросы к председателю комитета есть? Вопросов нет. 

Голосуем принятие закона во 2-ом чтении и постановление к нему. 
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Результаты голосования 
Проголосовало за……………………25+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
Результат: принимается.  

 

Коллеги, следующий вопрос повестки «О Законе Томской области «О 

внесении изменений в Закон Томской области «О составе и порядке 

подготовки документов территориального планирования муниципальных 

образований Томской области» (1, 2 чтение). Слово для доклада предоставляется 

Ассонову Дмитрию Юрьевичу – начальнику Департамента архитектуры и 

строительства Администрации Томской области. 

На комитете рассмотрели? Вопросы сняли? Коллеги, какое будет мнение? 

Доклад будем слушать? Нет. Позиция комитета? 

Эскин А.Я. Был ряд замечаний. Мы сегодня утром провели комитет. Все 

замечания учтены. Все заключения, необходимые для 2-х чтений получены.  

Куприянец А.Б. Позиция комитета поддержать. Голосуем принятие 

законопроекта в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………25+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

Дополнения и замечания есть? Нет. Голосуем принятие закона во 2-ом 

чтении и постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………28+6 

Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......2 
Результат: принимается.  

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области «О 

предоставлении и изъятии земельных участков в Томской области» (1, 2 

чтение) Слово для доклада предоставляется Трынченкову Алексею 

Анатольевичу – начальнику Департамента по управлению государственной 

собственностью Администрации Томской области. 



 84 

Трынченков А.А. Уважаемый Александр Брониславович! Уважаемые 

депутаты! Суть этого закона сводится к тому, что часть приводится в соответствие 

нормы закона 74-ФЗ. Меняется фразеология. В соответствии с законом о 

крестьянско-фермерском хозяйстве меняются слова «для ведения крестьянско-

фермерского хозяйства» на слова «для осуществления крестьянско-фермерского 

хозяйства и его деятельности». Это техническая правка. Приводится в соответствие 

полномочия Администрации Томской области для принятия решения по 

проведению аукциона продажи земельного участка, либо продажи права аренды 

земельного участка, заключение договора на это. Раньше полномочия были 

разделены между Администрацией и Департаментом по государственной 

собственности, то теперь, в соответствии с требованием закона, все полномочия 

передаются в Департамент. И более обширные изменения касаются защиты и 

помощи многодетным семьям. В частности мы предлагаем закрепить норму о том, 

что орган имеет право предоставлять земельные участки многодетным семьям 

только в том случае, если они оформлены надлежащим образом и поставлены на 

кадастровый учет. Чтобы дополнительно не обременять эти семьи расходами по 

оформлению данных земельных участков. Кроме того, по закону о 

специализированном жилищном фонде мы приобретали не только квартиры, но и 

дома с приусадебными участками. Возникал вопрос с правовыми основаниями 

владения этими земельными участками, и какие деньги они за него должны 

платить. Исходя из этого, мы в целях защиты прав таких семей просим установить 

ставку арендной платы за этот земельный участок на уровне ставки земельного 

налога, т.е. получается, как будто они собственники этого дома. Потенциально мы 

в норму закона заложили, что они могут его и приватизировать. Еще одно 

дополнение. У нас сейчас расходы местных бюджетов могут быть возмещены в 

виде межбюджетных трансфертов из бюджета Томской области, по формированию 

расходов земельных участков. Сейчас предлагаем распространить действие данной 

нормы на случай предоставления участков многодетным семьям, не только для 

жилищного, но и для дачного строительства. Все полученные заключения 

положительные. Были замечания от Минюста. Они в рабочем порядке сняты. 

Прошу поддержать законопроект в 2-х чтениях.  
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Куприянец А.Б. Спасибо, Алексей Анатольевич. Вопросы будут? Вопросов 

нет. Позиция комитета? Пожалуйста, Аркадий Яковлевич. 

Эскин А.Я. Комитет рассмотрел. Все замечания устранены. Все 

необходимые документы получены. Просим поддержать в 2-х чтениях. 

Куприянец А.Б. Можно голосовать? Голосуем принятие законопроекта в 1-

ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………27+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
Результат: принимается.  

Дополнения и замечания есть? Нет. Голосуем принятие закона во 2-ом 

чтении и постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………27+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
Результат: принимается.  

Текст постановления и закона прилагается. 

 

Следующий вопрос «О предоставлении областного государственного 

имущества в безвозмездное пользование Томскому региональному отделению 

Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».  

Предлагаю принять постановление без доклада. Можно голосовать? 

Голосуем.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………22+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось…………………….......2 
Результат: принимается.  

Текст постановления прилагается. 

 

Коллеги, следующий вопрос «О Законе Томской области «О внесении 

изменений в Кодекс Томской области об административных 

правонарушениях» (2 чтение). Докладывает Киржаков Игорь Федорович. На 

данный момент он отсутствует, и если коллеги не будут возражать, то предложу 

доложить Олегу Михайловичу. Тем более на комитете они все подробно 

рассмотрели.  
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Шутеев О.М. Решение комитета поддержать. 

Куприянец А.Б.  Есть вопросы? Есть. Пожалуйста, Наталья Геннадиевна.  

Барышникова Н.Г. У меня выступление. Я прошу коллег, внимание на 

экран. Видеоролик, 1 мин 58 сек. (Показывают ролик) Беларусь. Очень жаль, что 

нет Игоря Федоровича.  

Шутеев О.М. Уважаемые коллеги. Мы озвучили вот эту информацию. За 

месяц купания более 50 человек утонуло. Возможно, из нашего областного 

бюджета закладывать финансирование на подобную социальную рекламу. Хотя бы 

на месяц жары. Кошмар, какие цифры. Тонут здоровые нормальные люди. Увидят 

такой ролик и подумают. 

Куприянец А.Б.  Есть еще желающие выступить? Нет. Голосуем?  Голосуем 

принятие закона во 2-ом чтении и постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………28+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
Результат: принимается.  

 

Следующий вопрос повестки «О Законе Томской области «О награждении 

нагрудным знаком «Милосердие и благотворительность Гутова А.А.» (1, 2 

чтение). Слово для доклада предоставляется Глоку Л.Э. – председателю комитета 

Законодательной Думы Томской области по труду и социальной политике. 

Глок Л.Э. Уважаемые коллеги! На комитете был рассмотрены материалы, 

представленные к награждению нагрудным знаком «Милосердие и 

благотворительность» директора Томского филиала акционерного общества «ДХЛ-

Интернэшнл» Гутова Антона Арсеновича. По представлению Уртамской 

специальной коррекционной школы-интерната Зырянского детского дома. 

Губернатором поддержано. Предлагаем принять. 

Куприянец А.Б. Вопросы есть? Нет. Голосуется принятие законопроекта в 

1-ом чтении.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………27+6 

Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
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Результат: принимается.  

Дополнений и замечаний нет? Голосуем принятие закона во 2-ом чтении и 

постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………28+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

 

Следующий вопрос повестки дня «О Законе Томской области «О 

награждении нагрудным знаком «Милосердие и благотворительность 

Никитаса В.В.» (1, 2 чтение). Слово для доклада предоставляется Глоку Л.Э. – 

председателю комитета Законодательной Думы Томской области по труду и 

социальной политике. 

Глок Л.Э. По представлению школы-интерната и Администрации 

Кожевниковского района представлен к награждению Генеральный директор ООО 

«Пивоварня Кожевниково» Никитас Виталий Владимирович. Губернатором 

поддержано. Предлагаем принять. 

Куприянец А.Б. Вопросы есть? Нет. Голосуется принятие законопроекта в 

1-ом чтении.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………27+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

Дополнений и замечаний нет? Голосуем принятие закона во 2-ом чтении и 

постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………28+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня  

«О Законе Томской области «О награждении знаком отличия «За заслуги 

перед Томской областью» (1, 2 чтение). Слово для доклада предоставляется 

Козловской О.В. – Председателю Законодательной Думы Томской области. 
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Козловская О.В. Уважаемые коллеги! Состоялось заседание наградной 

комиссии. Предложены к награждению пять томичей:  

Жиганов Александр Николаевич – руководитель Северского 

технологического института – филиала федерального государственного 

автономного образовательного учреждения высшего профессионального 

образования «Национальный исследовательский ядерный университет «МИФИ»; 

Селиванов Александр Фёдорович  –  советник Губернатора Томской 

области; 

Сысоева Валентина Викторовна – председатель правления Томского 

отделения Общероссийского благотворительного общественного фонда 

«Российский фонд милосердия и здоровья».  

Законодательная Дума Томской области вышла с предложением о 

награждении наших 2-х депутатов:  

Середы Николая Ивановича – генерального директора открытого 

акционерного общества «ТомскАгроИнвест»  

Сорокина Василия Алексеевича – помощника депутата Законодательной 

Думы Томской области, он же сейчас возглавляет экспертный Совет при Анатолии 

Михайловиче Рожкове.  

Награждение предлагаем приурочить к 70-летию со Дня образования 

Томской области. Наградная комиссия все кандидатуры поддержала. Голосовали 

все единогласно. Предлагаю поддержать.  

Куприянец А.Б. Спасибо. Вопросы есть? Нет. Голосуем принятие 

законопроекта в 1-ом чтении. Голосуем списком.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………28+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

Дополнений и замечаний нет? Голосуем принятие закона во 2-ом чтении и 

постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………25+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
Результат: принимается.  
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Коллеги, следующий вопрос «О Законе Томской области «О награждении 

Почетной грамотой Томской области» (1, 2 чтение). Слово для доклада 

предоставляется Козловской О.В. – Председателю Законодательной Думы 

Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги! Депутаты обратились с 

предложением в наградную комиссию в связи с 70-летием Томской области 

наградить Почетной грамотой Томской области 2-х наших депутатов: Кормашова 

Максима Борисовича – исполнительного директора открытого акционерного 

общества «Спецтеплохиммонтаж» и Эскина Аркадия Яковлевича – президента 

Томской торгово-промышленной палаты. Обсуждение было позитивным. 

Голосовали в наградной комиссии единогласно. Прошу поддержать. 

Куприянец А.Б. Вопросы есть? Нет. Голосуем принятие законопроекта в 1-

ом чтении.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………26+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

Дополнений и замечаний нет? Голосуем принятие закона во 2-ом чтении и 

постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………23+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

 

Коллеги, следующий вопрос повестки дня «О Законе Томской области 

«О награждении знаком отличия «За заслуги в сфере образования» III 

степени» (1, 2 чтение). Слово для доклада предоставляется Козловской О.В. – 

Председателю Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги! Также состоялось заседание 

наградной комиссии по представлению Департамента общего образования Томской 

области и Департамента профессионального, среднего и начального образования. 

Было рассмотрено 35 кандидатур для награждения знаком отличия «За заслуги в 

сфере образования» III степени». Представлены все муниципальные образования 

кроме города Кедрового. Они свои предложения не подали. И четыре учреждения 
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начального профессионального образования. Вопрос обсуждали. Никаких 

замечаний не было. Проголосовали единогласно. Награды вручаются за заслуги в 

воспитании, образовании подрастающего поколения и в связи с 70-летием Томской 

области. Прошу поддержать.  

Куприянец А.Б. Вопросы есть? Нет. Голосуем принятие законопроекта в 1-

ом чтении.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………29+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

Замечаний нет? Голосуем принятие закона во 2-ом чтении и постановление к 

нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………27+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......0 
Результат: принимается.  

 

Следующий вопрос повестки дня «О награждении Почетной грамотой 

Законодательной Думы Томской области». Слово для доклада предоставляется 

Козловской О.В. – Председателю Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, у вас у всех есть проект 

постановления по данному вопросу. Люди, которые здесь представлены, все очень 

заслуженные. Большинство из них наши коллеги - областные депутаты. Хотела бы 

обратить ваше внимание, что среди награждаемых Сёмкин Василий Васильевич - 

генеральный директор компании «Сёмкин», наш депутат. Также предлагаем 

поддержать. Прошу проголосовать.   

Куприянец А.Б. Возражений нет, коллеги? Это постановление голосуем 1 

раз. Список, который огласила Оксана Витальевна, ставлю на голосование. 

Голосуем принятие постановления.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………29+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось…………………….......0 
Результат: принимается.  
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Следующий вопроса повестки дня «О внесении изменений в 

постановление Законодательной Думы Томской области от 27.02.2014 № 1885 

«О плане законотворческой деятельности Законодательной Думы Томской 

области на 2014 год». Слово для доклада предоставляется Шутееву О.М. – 

заместителю председателя комитета Законодательной Думы Томской области по 

законодательству, государственному устройству и безопасности. 

Шутеев О.М. Уважаемые коллеги! Вносится корректировка в план 

законодательной деятельности Думы. Предлагается принять. 

Куприянец А.Б. Вопросы к Олегу Михайловичу будут? Комитеты все 

рассмотрели. Вопросов нет. Можно ставить на голосование? Голосуем 

постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………25+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось…………………….......0 
Результат: принимается.  

 

Следующий вопрос повестки дня «Об обращении Законодательной Думы 

Томской области в Правительство Российской Федерации по вопросу 

зачисления налога на добычу общераспространенных полезных ископаемых в 

местный бюджет по месту нахождения участка недр». Слово для доклада 

предоставляется Терещенко А.А. – депутату Законодательной Думы Томской 

области, председателю постоянной комиссии по налогам бюджетно-финансового 

комитета.  

Куприянец А.Б. Пожалуйста Александр Анатольевич. Коллеги, доклад 

Терещенко А.А. слушать будем? Вопросы к нему будут? Нет. Тогда предлагаю 

поддержать законодательную инициативу. Прошу проголосовать.  

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………29+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось…………………….......0 
Результат: принимается.  

 

Следующий вопрос повестки дня «О проекте постановления 

Законодательной Думы Томской области «О внесении изменений в отдельные 
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постановления Законодательной Думы Томской области». Слово для доклада 

предоставляется Козловской О.В. – Председателю Законодательной Думы 

Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги! У нас сегодня существуют 2 

постоянные комиссии. Одна комиссия по высшей школе, науке и инновациям. И 

вторая комиссия по науке. Первую комиссию возглавлял Геннадий Семенович 

Видяев, вторую комиссию было предложено возглавить мне. Мы с ним обсуждали 

и решили, что гораздо эффективней будут работать две комиссии, объединив их 

усилия. Это требует необходимой корректировки в существующие документы 

Законодательной Думы Томской области. Вопросы все рассмотрены. Все решено. 

Прошу проголосовать.  

Куприянец А.Б. Поддержим? Голосуем  постановление по данному вопросу 

в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………29+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось…………………….......0 
Результат: принимается.  

 

Следующий вопрос повестки дня «О проекте постановления 

Законодательной Думы Томской области «О внесении изменений в 

постановление Законодательной Думы Томской области от 28.02.2012 № 111 

«О составах постоянных комиссий комитета Законодательной Думы Томской 

области по труду и социальной политике». Слово для доклада предоставляется 

Глоку Л.Э. – председателю комитета Законодательной Думы Томской области по 

труду и социальной политике. 

Глок Л.Э. Уважаемые коллеги! Вносятся изменения в связи с изменением 

должностей членов комиссии и новых членов в комиссию по вопросам семьи 

материнства и детства. Просим поддержать.  

Куприянец А.Б. Спасибо, Леонид Эдуардович. Вопросы есть? Голосуем 

принятие постановления.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………26+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось…………………….......0 
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Результат: принимается.  

Следующий вопрос повестки дня «О законодательной инициативе 

Законодательной Думы Томской области по внесению в Государственную 

Думу Федерального Собрания Российской Федерации проекта федерального 

закона «О внесении изменения в статью 35 Федерального закона «Об 

обязательном медицинском страховании в Российской Федерации». Слово для 

доклада предоставляется Глоку Л.Э. – председателю комитета Законодательной 

Думы Томской области по труду и социальной политике. 

Глок Л.Э. Уважаемые, коллеги! Оксана Витальевна в своем вступительном 

слове на сегодняшнем заседании Думы сказала о том, что предлагается принять 

законодательную инициативу в Государственную Думу Российской Федерации по 

изменению в закон о фонде обязательного медицинского страхования. Связано это 

с изменением стоимости приобретаемого оборудования медицинскими 

учреждениями в рамках фонда ОМС. Здесь не только по Томской области, но и 

всей Российской Федерации. Сегодня максимальная стоимость единицы 

оборудования, которое можно приобретать за счет фонда ОМС до 100 тыс. рублей. 

Мы предлагаем эту стоимость увеличить до 1 млн. рублей. Такое решение принято 

после посещения Советом Думы ряда медицинских учреждений пяти 

муниципалитетов Томской области. Об этом говорят практически все работники 

здравоохранения. Об этом просят многие субъекты Российской Федерации. Но там 

предлагаются разные условия. Костромская область просить вообще убрать предел 

стоимости единицы оборудования, приобретаемого за счет фонда ОМС. Мы 

считаем, что предел убирать пока нельзя. Тем более что на сегодняшний день из 

всех, заложенных фондом ОМС, приобретено оборудования только на 30%. До 

конца года не будет выполнен. По большому счету все медицинские учреждения 

таким оборудованием уже обеспечены. Сегодня речь идет о приобретении более 

дорогостоящего оборудования. Считаем, что это послужит улучшением ситуации с 

медицинским обслуживанием населения в первую очередь на уровне оказания 

первичной медицинской помощи. Просим поддержать нашу инициативу. Эта 

инициатива моя и Татьяны Васильевны Соломатиной. Комитетом инициатива 

поддержана.  
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Куприянец А.Б. Спасибо. Вопросы к докладчику есть? Всем все ясно. Есть 

предложение проголосовать.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………30+6 
Проголосовало против………………1 
Воздержалось…………………….......0 
Результат: принимается.  

Последний вопрос повестки дня «О проектах федеральных законов, 

законодательных инициативах и обращениях субъектов Российской 

Федерации».  

Коллеги, у вас на руках находятся материалы. Позиция комитетов для нас 

понятна. Есть предложение поддержать позицию комитетов. Нет возражений? 

Голосуем постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………26+6 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось……………………......1 
Результат: принимается.  

Слово передаю Оксане Витальевне. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, я напоминаю, что сегодня провели 

завершающее заседание весенней сессии. Сейчас у нас будет перерыв до 25 

сентября. За подготовку сегодняшнего собрания Думы у нас есть все основания 

поблагодарить аппарат Думы и выразить особую благодарность Александру 

Брониславовичу Куприянцу за блестяще выполненную поставленную перед ним 

задачу по второй части заседания Думы. В 17 часов мы продолжим нашу работу. 

Спасибо. 

 
 Председатель 
 Законодательной Думы 
 Томской области        О.В.Козловская 
 
Руководитель аппарата       С.Д.Кузнецов 
 
Начальник отдела  
по документационному обеспечению     Е.Н.Ветковская 
 
 

 

Исполнители: Ветковская Е.Н. стр. 1-27, 59-94; 
 Плютина С.А. стр. 28-58. 


